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Фото ǭредоставлено ǭрессслуǤǟой ƾПК.

панорама новостей
// слово редактора

Кузбасс, 
планета Земля

// поддержка

Ǟероям и защитникам – по праву

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через на-
копительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоро-
вья;

σ военная пенсия после 20 лет 
службы;

σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.
Все желающие поступить на во-

енную службу по контракту могут 
обратиться в военный комиссари-
ат по месту жительства либо на-
прямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: Ке-
мерово, бульвар имени Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

Ǆван ǊǬлов.

// актуально

Служить своей ǥодине
Военные комиссариаты Кузбасса, 
а также областной пункт отбора 
продолжают работу по заклю-
чению контрактов с жителями 
нашего региона. ˥жедневно сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
специальность и отправиться 
в расположение войсковых частей. 

Игорь Н. из Белова несмотря на 
холодную погоду с раннего утра при-
ехал на бульвар имени Академика 
Л. С. Барбараша, чтобы пройти необ-
ходимые собеседования и тесты. Он 
хотел бы уже в ближайшее время на-
чать военную службу по контракту.

«Пришло время присоединиться 
к защитникам Отечества, – говорит 
кузбассовец – для того, чтобы люди 
в стране продолжали жить мирной 
жизнью. Есть служба по контракту, 
есть профессиональные военные, ко-
торые поддержат нашу страну». 

Для семьи земляка решающим 
фактором явилось то, что он с ору-
жием в руках будет защищать, в том 
числе и их.

Последовать примеру беловчанина 
и присоединиться к защитникам Ро-
дины может любой кузбассовец в воз-
расте от 18 до 65 лет. Контракт может 
быть заключён на разный срок: один 
год, два, три или пять лет. Параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью упростились. Заключить 

контракт могут люди с разными кате-
гориями годности к военной службе 
от А до В включительно. 

«В это непростое для нашего Оте-
чества время нам надо выполнить 
конституционный долг: защитить не 
только суверенитет государства, но и 
наш народ», – отмечает заместитель 
начальника пункта отбора на воен-
ную службу по контракту второго 
разряда г. Кемерово старший лейте-
нант Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добро-
вольцев. При заключении контракта 
сроком от одного года они получают 
единовременную денежную выпла-
ту в размере 195 тысяч рублей. Еди-
но-временная выплата от правитель-
ства Кузбасса составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции.

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и повы-
шенное денежное довольствие, меди-
цинская страховка. Также воину при-
сваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой ка-
тегории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец 
получает возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения жи-
льём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомить-
ся на сайте Министерства обороны 
России, в разделе «Социальные га-
рантии».

Председатель ˉонда �ʰащитни-
ки ˩течества� Анна ʴивилева в 
ходе рабочей поездки в Кемерово 
вручила удостоверения ветерана 
боевых действий £ его получили 
�� бойца частной военной компа-
нии �Вагнер�.

В торжественной церемонии, ко-
торая прошла в региональном фили-
але фонда, также приняли участие 
председатель Кузбасского союза ве-
теранов СВО Алексей Савин и депу-
тат Законодательного собрания Куз-
басса Константин Огий.

«Фонд старается помогать всем ге-
роям спецоперации независимо от их 
официального статуса. Мы создали 
совместную комиссию с Министер-
ством обороны РФ, которая занима-
ется решением вопросов о получении 
статуса ветерана боевых действий 
бойцами ЧВК «Вагнер». В настоящий 
момент фонд также прорабатывает 

вопросы выдачи удостоверения ве-
терана боевых действий участникам 
других частных военных компаний», 

– говорит Анна Цивилева.
Один из бойцов ЧВК поблагода-

рил фонд за содействие в получе-
нии удостоверения и отметил, что 
его сотрудники всегда готовы прий-
ти на помощь всем ветеранам спец-
операции.

Напомним: фонд «Защитники Оте-
чества» создан по поручению пре-
зидента России Владимира Путина. 
Основной его целью является пер-
сональное сопровождение ветера-
нов СВО и членов семей героев. Здесь 
защитникам помогают не только с 
медицинской и социальной реаби-
литацией, но и в переобучении и тру-
доустройстве, оказывают юридиче-
скую поддержку, адаптируют жильё 
под нужды инвалидов и обеспечива-
ют долговременный надомный уход. 
Также фонд занимается вовлечением 
ветеранов в занятия физкультурой и 
спортом, паралимпийское движение, 
организует культурные мероприя-
тия, проводит встречи по патриоти-
ческому воспитанию молодёжи с уча-
стием защитников Отечества.

Ƽнна ǎиǮова.

ˬперва их было ��. ʵуть позже, в том же 
���ͽ году, список был расширен 
до �ͽ человек, но вначале в нём стояло 
именно �� имён. 

Я не думаю, что тут была какая-то созна-
тельная евангельская аналогия – немного не то 
время, да и вообще аналогию, если брать числа, 
можно при желании в чём угодно найти. Однако 
ж, пусть и постфактум, символичность не могла 
не проявиться – предвестники ведь новой эры, 
в данном случае космической. Потому что речь 
идёт о первом отряде космонавтов СССР. 

Всего 12 человек, отобранных уже и без того 
из числа самых лучших, люди, самим только 
фактом попадания в этот список обессмертив-
шие свои имена, оставившие их в истории проч-
но и навеки. А ведь потом на долю большинства 
из них сколько ещё выпало испытаний, с муже-
ством и достоинством преодолённых! 

А они были молодые же совсем парни: са-
мым старшим было чуть-чуть только за 30, а са-
мые младшие ещё в момент зачисления в отряд 
и 25-летнего рубежа не достигли. Но, конечно, 
все они понимали, насколько серьёзна их мис-
сия, какой груз ответственности ложится на их 
плечи с погонами младших ещё офицеров. До-
тянуться до звёзд – ничего себе задачка! 

И они справились, конечно. Большинство из 
них полетели в космос, в том числе и те двое (из 12 
всего, напомню!), что были кузбассовцами. Ска-
зать «уроженцами Кузбасса» всё же некорректно 

– Борис Валентинович Волынов родился в Иркут-
ске. Но детство и юность провёл уже в Прокопьев-
ске – так что, само собой, наш, какие сомнения. 

А уж Алексей Архипович Леонов и появил-
ся на свет на Кузбасской земле, и жизненная до-
рога его привела из сибирской деревеньки Ли-
ствянки буквально в открытый космос. Они, 
кстати, ровесники: и Алексей Архипович, и Бо-
рис Валентинович, и тот, кому суждено было 
стать самым первым из них – первым челове-
ком, увидевшим нашу планету с космической 
высоты. Все они 1934 года рождения, а значит, 
в нынешнем году отмечаем 90-летний юбилей. 

Гагарина и Леонова уже нет с нами, как и 
других девятерых из первого отряда, велико-
му же человеку Борису Волынову хочется поже-
лать ещё долгих-долгих лет жизни. Он не про-
сто свидетель эпохальных событий, благодаря 
в том числе ему они эпохальными и стали. 

Вот, между прочим, об этом – об исторично-
сти, эпохальности и о сохранении памяти. Я не 
представляю даже, до какой степени моральной 
деградации надо было дойти, чтобы «отменить» 
по нынешней милой традиции Юрия Алексе-
евича Гагарина, а ведь так и поступили на Западе, 
решив в какой-то момент отмечать 12 апреля… 
А вот кто бы и знал, что они там теперь отмечают. 
На самом деле всё это неинтересно и совершен-
но не важно, да и прав на «Ночь Юрия Гагарина» 
мы, мягко говоря, побольше имеем, что успешно 
и доказали в Кузбассе. 

И в этом году докажем в очередной раз 
(а, впрочем, что и доказывать, такое разве целепо-
лагание?) Всё и так понятно: память – это не то-
вар для купли-продажи, её надо свято хранить, а 
история всё обязательно расставит по своим ме-
стам. Да ведь та самая история – это не только 
прошлое, но и самое что ни на есть настоящее. 

Напомню: на 1 марта намечен старт космиче-
ского корабля, на борту которого в полёт отпра-
виться майор Вооружённых сил России Александр 
Сергеевич Гребёнкин. Космонавт-испытатель от-
ряда имени Гагарина, Александр также уже вписал 
своё имя в историю, помимо прочего, как третий 
по счёту «космический» кузбассовец. Уроженец 
Мысков, он, кстати, в прошлом году был одним 
из почётных гостей кузбасской «Ночи Гагарина», 
тем самым как бы символически переняв эстафету 
от тех первых 12, включая и земляков. 

И, конечно, все мы будем следить за этим по-
лётом, переживать, волноваться, радоваться. 
С радостью же увидим его возвращение домой, 
на Землю, очередного из нас, кому посчастли-
вилось прикоснуться к Божьему лику.

ƾаǭилиǥ ǆоǬолȷв� 
главнȲǥ ǬеǠакǮоǬ газеǮȲ �ǆǯзǝаǭǭ�.







15 (27242)   // Четверг, 29 февраля 20246 по существу

ПриͶли и уͶли
Для начала небольшая пре-

дыстория запуска «девятки». 
Электротранспортники провели 
опрос пассажиров, во время ко-
торого получили немало пред-
ложений организовать троллей-
бусный маршрут, соединяющий 
напрямую микрорайоны ФПК 
и Шалготарьян. Сказано-сдела-
но: 3 марта 2011 года троллейбу-
сы № 9 вышли на линию. Путь 
следования был таким: проспект 
Октябрьский – бульвар Стро-
ителей – проспект Химиков – 
проспект Молодёжный (и в об-
ратном направлении).

«На тот момент Шалготарьян 
и ФПК были надёжно связа-
ны другими видами транспорта. 
Крайней необходимости в трол-
лейбусе не существовало, но пер-
спектива у него была. И он сра-
зу хорошо повёз пассажиров», 

– рассказывает Максим Гонча-
ренко.

Спустя три дня, 5 марта, экс-
перимент завершился. По слу-
хам, из-за сильного в те годы 
маршруточного лобби, которое 
не собиралось мириться с кон-
куренцией.

Маршрут троллейбуса № 2 
проходил практически через 
весь город: от д/п «Комсомоль-
ский» до улицы Кирова. На мо-
мент закрытия 1 апреля 2021 
года он работал только по буд-
ням, да и то в часы пик.

«Двойка» полностью дубли-
ровалась другими маршрутами. 
Она изначально ходила там, где 
пассажиров было немного. Хо-
дила долго, к ней все привыкли, 
а выручки было всё меньше. Ко-
личество троллейбусов на линии 
сократилось сначала до двух, а 
потом и вовсе до одного. Ждать 
троллейбус, который ходит раз 
в час, мало кто будет», – вспоми-
нает Максим Гончаренко.

Отметим, что закрытию 
«двойки» предшествовало прод-
ление до д/п «Комсомольский» 
троллейбусного маршрута № 4. 
Благодаря этому транспортное 
обслуживание жителей ближай-
ших микрорайонов не пострадало.

́ез нас о͠оΨдутся�
В 1991 году открылось движе-

ние электротранспорта в Шал-
готарьян. Тогда же туда пошёл 
троллейбус № 5, который следо-
вал от депо на улице Терешковой. 

Его основными пассажирами 
стали работники находящихся 
в тех краях предприятий: «Хим-
волокна», Кемеровского комби-
ната шёлковых тканей, «Химма-
ша» и других.

«Когда на предприятиях на-
чались проблемы, пассажиропо-
ток упал. Плюс пошла автомо-
билизация населения. Проблем 
с пробками тогда еще не появи-
лось, передвигаться на личном 
транспорте было одно удоволь-
ствие», – подмечает Максим 
Гончаренко.

Вышеназванные причины 
привели к тому, что в 1993 году 
троллейбус № 5 был закрыт.

Троллейбус № 8, связыва-
ющий Шалготарьян и улицу Ки-
рова, запустили в середине 1990-х 
годов. Вскоре его закрыли из-за 
дублирования с маршрутом ав-
тобуса № 29, который не делал 
крюк по Красноармейской улице, 
а следовал напрямую с Октябрь-
ского проспекта на Советский по 
Университетскому мосту. В кон-
це ноября 1999 года «восьмёрку» 
снова открыли.

«Это был хороший маршрут 
с приличным пассажиропото-
ком. Но он дублировался с дру-
гими автобусными и, что самое 
важное для нас, троллейбусны-
ми маршрутами. И когда возни-
кали проблемы с подвижным 
составом, снимали его именно 

с «восьмёрки». Потому что если 
бы не приходил троллейбус на 
других маршрутах, люди просто 
не могли уехать», – рассказыва-
ет Максим Гончаренко. В 2016 
году маршрут № 8 окончательно 
закрыли.

Троллейбус № 10 (Шалгота-
рьян – «Азот») был запущен в 
2002 году. Он следовал по Ок-
тябрьскому проспекту, улице 
Соборной и Красноармейской 
улице.

«Десятка» ходила редко и 
тоже дублировалась. Можно 
сказать, что это были наши по-
пытки протестировать систе-
му. Посмотреть, как получится. 
Кто-то скажет, что мы зашли на 
территорию автобусов. Но я счи-
таю, что на основных городских 
магистралях в районах плотной 
многоэтажной застройки в пер-
вую очередь должен работать 
электротранспорт», – рассказы-
вает Максим Гончаренко. Тест 
продлился пять лет: в 2007 году 
троллейбус № 10 закрыли.

Мегасобытием для развития 
электротранспорта в областной 
столице стало открытие в 2005 
году троллейбусной линии в Руд-
ничный район по улице Тереш-
ковой, через Кузбасский мост. 
Одним из устремившихся туда 
маршрутов стал № 14 (проспект 
Шахтёров – троллейбусное депо). 
Уже в следующем году его прод-
лили до остановки «Диспетчер-
ский пункт «Бульвар Строите-
лей» на проспекте Химиков. И 
всё же большим пассажиропото-
ком маршрут похвастать не мог, 
поэтому в 2008 году его закрыли.

Пора отр͡аться�
Сегодня кемеровский трол-

лейбус вошёл в важнейший пери-
од своей истории. Его анонсиро-
вал губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев во время запуска новых 
«Адмиралов» по маршруту № 15 
в сентябре прошлого года.

«Мы вводим новые стандар-
ты обслуживания кузбассов-
цев и гостей региона. Все долж-
но быть на высшем уровне, в том 
числе транспортные услуги. Вы 
лицо Кузбасса, вы напрямую об-
щаетесь с пассажирами. По ва-
шей работе составляют мнение 
о регионе. Новые троллейбусы 

– надёжные, красивые и удоб-
ные. Уверен, что работать на 
такой технике вы будете с удо-
вольствием, а люди оценят её 
удобство», – сказал тогда глава 
региона на встрече с водителя-
ми троллейбусов.

Новинка пришлась кеме-
ровчанам по душе: пассажиро-
поток на 15-м маршруте вырос 
более чем в два раза. Этому спо-
собствовала качественно новая 
техническая особенность «Ад-
миралов», а именно наличие 
увеличенного до 20 километров 
автономного хода. Это позволи-
ло удлинить маршрут № 15 на 
5,6 километра от микрорайона 
ФПК до Южного.

Сегодня в городе работают 
уже 12 новых «Адмиралов», са-
мых современных троллейбусов 
в Российской Федерации. При-
чём построены они на россий-
ской элементной базе. В нынеш-
нем году в областную столицу 
приедут 50 новых «Адмиралов», 
и их появление на улицах горо-
да позволит не просто заменить 
старые троллейбусы, но и поэк-
спериментировать с маршрута-
ми.

«Автономный ход открыва-
ет замечательные перспективы 
для адаптации троллейбусных 
маршрутов под запросы пасса-
жиров. Нет жёсткой привязки к 
контактной сети, значит, мож-
но пробовать разные вариан-
ты, изучать пассажиропоток и 
на практике. Новые продлённые 
участки, возможно, не сразу ста-
нут большими. Маршрут должен 
«прикататься» к пассажирам. Но 
через три-четыре месяца тенден-
ция обозначится. Если удастся 
эксперимент, то можно ставить 
вопрос о монтаже контактной 
сети на постоянной основе, не 
удастся – демонтировать ниче-
го не надо, никто ничего не по-
терял», – говорит Максим Гон-
чаренко.

По каким маршрутам могут 
поехать новые троллейбусы? 
Ответ на этот вопрос одновре-
менно прост и сложен. Просто-
та заключается в том, что авто-
номный ход даёт возможность 
прокладывать какой угодно 
маршрут или возродить один из 
канувших в лету. А сложность в 
том, что маршрут должен орга-
нично вписаться в существую-
щую сеть, в том числе с учётом 
пассажиропотока.

Первым на ум приходит за-
пуск троллейбуса, который свя-
зал бы Притомский проспект 
и правобережную часть горо-
да. Это может быть изменённый 
маршрут № 12, возрождённый и 
адаптированный № 14 или со-
вершенно новый маршрут.

Ещё один интересный вари-
ант – Комсомольский проспект. 
До «Колоса» можно продлить 
троллейбус № 6, пустив его по 
существующей схеме движе-
ния до Октябрьского проспек-
та, а затем на автономном ходе 
по Ленинградскому проспек-
ту, проспекту Ленина и Ком-
сомольскому проспекту с под-
ключением к контактной сети 
после кольца. Или уже после 
завершения запланированного 
строительства новых участков 
Комсомольского проспекта за-
пустить троллейбусное движе-
ние по ним.

В завершение стоит отметить 
следующее. Троллейбусы с ав-
тономным ходом дают большую 
возможность комбинирования 
маршрутов. Хочется верить, что 
городские власти воспользуют-
ся преимуществами новых «Ад-
миралов» и решатся на экспе-
рименты. И главное, чтобы они 
продлились не три дня.

ƼнǠǬеǥ ЕǬǨолȵк.

КемеровскиŲ троллеŲбус: 
пора экспериментировать"�
Почти �� лет назад в столице Кузбасса про-
вели интересный транспортный эксперимент. 
ʭыл запущен троллейбусный маршрут ̲ �, 
который соединил микрорайоны ʶалготарьян 
и ˮПК. Проработал он всего три дня, после 
чего ушёл в историю. Какие ещё маршруты 
разделили его судьбу и есть ли сегодня 
перспектива их возвращения, разбираемся 
вместе с руководителем пресс-службы 
�Кемеровской электротранспортной компании� 
˧аксимом ˤончаренко.

// между тем

В нумерации троллейбусных 
маршрутов с 1-го ȯо 15-й 
есть номер
 который никогда 
не работал в нашем городе. 
Речь идȴт о маршруте ɤ 13.
«ȥричина ȯредельно ȯроста� 
суеверия. Ⱦелаɖих откры-
вать маршрут ɤ 13 в своȴ 
время не нашлось
 ȯошли в 
нумерации дальше»
 – обɗ-
ясняет Максим ȟончаренко.
Интересно
 что коллеги ɚлек-
тротрансȯортников ȯо цеху 
оказались менее суеверны. 
ȥоɚтому в нашем городе ра-
ботает автобус ɤ 13
 который 
ходит от автовокзала до вто-
рого «ȥроменада». И каких-
либо мистических случаев с 
его участием зафиксировано 
не было.

  Фото Ǐавелиȸ ƿаширова.
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Śозидательная энергия 
как отличительная черта

  Фото Ǌиннауки Кузǟасса.

̓од молод;жи 
и студенто͡

Как отметил президент РФ 
Владимир Путин, ключевая за-
дача – обеспечить глубокую со-
держательную преемственность 
поколений. «Тогда та смелость, 
энергия, стремление к преоб-
разованиям, которыми облада-
ет молодёжь, будут работать на 
Россию, вносить вклад в укре-
пление родной страны», – ска-
зал глава государства.

В нашем регионе молодёжи 
предоставлены многочислен-
ные возможности для реализа-
ции талантов и получения на-
выков. На недавно прошедшей 
Международной научно-прак-
тической конференции «Раз-
витие производительных сил 
Кузбасса: история, современ-
ный опыт, стратегия будущего» 
многие вопросы обсуждались 
в срезе молодёжной политики. 
К примеру, в Кемеровском гос-
университете работал круглый 
стол «Кузбасс – регион возмож-
ностей». На нём обговаривались 
свежие образовательные проек-
ты, которые призваны помочь 
молодёжи и взрослым раскрыть 
потенциал. Итогом круглого 
стола стало рассмотрение моде-
ли корпоративного университе-
та, где каждый может получить 
профессиональную навигацию.

Добавим: новые механиз-
мы работы в сфере молодёж-
ной политики будут включены в 
продлённую по поручению пре-
зидента Владимира Путина про-
грамму социально-экономиче-
ского развития региона до 2030 
года.

В День российского студенче-
ства губернатор Сергей Цивилев 
озвучил решение сделать 2024-й 
на Кузнецкой земле Годом мо-
лодёжи и студентов. «Президент 
России Владимир Путин объ-
явил 2024-й Годом семьи. Мы 
приняли решение дополнитель-
но объявить его Годом молодё-
жи и студентов в Кузбассе. Это 
логичное продолжение Года де-
тей, которым в нашем регионе 
был 2023-й. Особое внимание 
будем уделять студенческим се-
мьям, молодым семьям с деть-
ми», – подчеркнул Сергей Евге-
ньевич.

Между тем напомним, что 
для студенческой молодёжи в 
Кузбассе действуют меры соци-
альной поддержки: бесплатный 
проезд для отличников, льгот-
ный проезд в виде скидки 50 
процентов до места прописки 
или прописки родителей; имен-
ные стипендии и ежемесячные 

социальные стипендии, а так-
же возмещение затрат на оплату 
обучения для студентов из ма-
лообеспеченных семей; оплата 
обучения детям участников спе-
циальной военной операции и 
другие. По поручению губерна-
тора в нынешнем году также бу-
дут разработаны и новые меры 
социальной поддержки молодё-
жи и студентов, в том числе мо-
лодых семей.

͌о͡е ͡озможности
В Кузбассе планомерно об-

новляется материально-техни-
ческая база учебных заведений, 
создаются комфортные условия 
для жизни, чтобы молодые люди 
могли получать качественное 
образование, работать и разви-
ваться в родном регионе. Сейчас 
в нашей области зарождается 
межвузовский кампус «Кузбасс». 
Напомним: проект предпола-
гает создание кампуса в Южно-
Кузбасской и Северо-Кузбасской 
агломерациях. Важно отметить, 
что инфраструктура кампуса бу-
дет доступна для студентов всех 
вузов региона.

Также в Кемеровской обла-
сти активно развивается «Движе-
ние Первых», для этого открыто 
33 местных отделения. «Главная 
ценность – в программе, благо-
даря которой создаются новые 
возможности для развития детей 
и молодёжи, – объясняет пред-
седатель регионального отделе-
ния «Движения Первых» Евге-
ния Козленко. – Уникальность 
движения в том, что оно аккуму-
лирует в себе все ценности суще-
ствующих на сегодняшний день 
детских и молодёжных объеди-
нений. Наша задача – сохранить и 
приумножить лучшие практики».

Так, например, Кузбасс под-
ключился ко Всероссийско-
му проекту «Первая помощь», в 
рамках которого уже более 8 500 
школьников и студентов научи-
лись оказывать помощь до при-
езда бригады скорой. Ребята 
приняли участие в мастер-клас-
сах, а 165 активистов продемон-
стрировали навыки на регио-
нальном чемпионате. Победу в 
финале одержала команда Меж-
дуреченска и получила путёвку 
на Всероссийский этап.

Большое внимание уделяет-
ся и профориентационной ра-
боте. Одним из ключевых про-
ектов можно назвать «Большую 
университетскую неделю». Он 
помог уже двум тысячам вы-
пускникам кузбасских школ и 
их родителям сориентироваться 
в потоке предлагаемых вузами 

профилей и сделать осознанный 
выбор в пользу кузбасского вуза. 
Кстати говоря, профориентация 

– одно из важнейших направле-
ний «Движения Первых».

А в рамках Всероссийского 
проекта «В гостях у учёного» ре-
бята со всего Кузбасса посети-
ли инновационно-технологиче-
ские предприятия, ведущие вузы 
и научные центры, встретились 
с учёными, стали участниками 
проектной и исследовательской 
деятельности.

С молодеʹͨим задором
В 2024 году в Кузбассе отме-

тят сразу несколько знаковых 
юбилейных дат, связанных с ре-
ализацией молодёжной полити-
ки. В апреле 30-летний юбилей 
встретит фестиваль непрофес-
сионального творчества студен-
тов «Студенческая весна в Куз-
бассе», а в августе исполнится 
60 лет областной профильной 
смене актива детско-юноше-
ских организаций Кузбасса «Ре-
спублика беспокойных сердец», 
которая реализуется в рамках 
федерального проекта «Соци-
альная активность».

Каждый месяц 2024 года про-
ходит под единой тематикой. 
Так, февраль стал «научным» – с 
1 по 20 февраля в регионе прохо-
дили традиционные Дни науки. 
Март получит статус «молодёж-
ного» месяца благодаря участию 
делегации Кузбасса во Всемир-
ном фестивале молодёжи в Сочи, 
который пройдёт по решению 
президента России Владимира 
Путина с 1 по 7 марта на феде-
ральной территории «Сириус» 
в Сочи. Наш регион представят 
135 молодых людей. Среди них –
преподаватели, учёные, журна-
листы, студенты, школьники и 
другие. «Долго ждала заветное 
письмо с подтверждением уча-
стия в фестивале, – отмечает мо-
лодая специалистка из Кемерова 
Марина Зайцева. – Уже в полном 
предвкушении, готова погру-
зиться с головой в творческую 
и образовательную программы, 
ведь важно не упустить ни од-
ного события! Фестиваль ста-
нет по-настоящему ярким и зна-
чимым событием для молодых 
людей нашей страны и, конечно 
же, меня лично. Горжусь тем, что 

смогла пройти отбор и стать ча-
стью мирового события».

На фестивале организована 
выставка 28 регионов, среди ко-
торых и Кузбасс. Кроме того, те-
атр «Карман», неоднократный 
победитель и призёр Всерос-
сийской «Студенческой весны», 
представит свои номера на пло-
щадках уличного театра. В собы-
тии примут участие и 59 кузбас-
ских волонтёров.

Между тем в Кузбассе еже-
годно проводятся всероссийские 
молодёжные мероприятия. Так, 
в 2022 году состоялся Всерос-
сийский слёт студенческих от-
рядов, посвящённый окончанию 
63-го трудового семестра, участ-
никами которого стали 1 600 
лучших представителей студен-
ческих отрядов из 74 регионов 
страны и ветераны движения.

В 2023 году в Кузбассе состо-
ялся окружной молодёжный об-
разовательный форум «Шере-
геш». В числе его участников 
отмечены молодые программи-
сты, разработчики приложений, 
дизайнеры, графические худож-
ники, тревел-блогеры со всей 
России. Форум стал синергией 
цифровой культуры, природы 
Сибири и туризма. По итогам 
конкурса, который проводила 
Росмолодёжь, кузбасский мо-
лодёжный образовательный 
форум «Шерегеш» в этом году 
вошёл в число площадок, полу-
чивших статус «всероссийский». 
Таким образом, форум «Шере-
геш» попал в линейку платфор-

мы «Росмолодёжь. События», 
в 2024-м он состоится в сентябре 
в Горной Шории.

Кроме того, в нашем реги-
оне активно развивается и до-
бровольчество. Только в рамках 
Всероссийской акции взаимопо-
мощи #МЫВМЕСТЕ в Кузбассе 
задействовано более 4 тысяч во-
лонтёров, которые оказывают 
помощь семьям военнослужа-
щих: психологическую и юри-
дическую, кроме того, помогают 
с решением бытовых проблем.

В 2023 году на базе Кузбас-
ского молодёжного центра в 
новом помещении начал функ-
ционировать ресурсный центр 
по поддержке добровольчества 
в ЧС. Для размещения центра 
здание капитально отремон-
тировали. В деятельность ре-
сурсного центра входят по-
исково-спасательные работы, 
водолазное дело, спасение на 
воде, пожарная безопасность, 
управление беспилотными ле-
тательными аппаратами, про-
мышленный альпинизм.

«͑͡оΨ ͔од»
Недавно на ВДНХ в рамках 

Международной выставки «Рос-
сия» завершился форум «Твой 
Ход», на котором студенты со 
всей страны учились, творили 
и дискутировали на социаль-
но значимые и важные темы. 
По итогам форума 200 студен-
тов получили по 1 млн рублей, в 
число победителей вошёл и сту-
дент 1-го курса Юридическо-
го института Кемеровского гос-
университета Виктор Куковица. 
Полученный грант он может по-
тратить на образование, улуч-
шение жилищных условий или 
исполнение мечты.

Виктор представил свою он-
лайн-школу медиа для активной 
молодёжи региона. Заинтересо-
ванные в производстве контен-
та ребята объединились в сооб-
щество, чтобы вместе учиться 
новым навыкам и создавать 
больше позитивных новостей. 
А вообще программа обучения 
включает пять направлений: 
«Журналистика», «Ораторское 
мастерство», «Фотосъёмка», 
«Видеоблогинг» и SMM. После 
окончания обучения ребята соз-
дают контент, касающийся об-
щественно значимых событий 
региона.

«Участие в проекте «Твой 
Ход» дало мне многое: новых 
друзей, знания, навыки и дис-
циплину, благодаря которым 
удалось превратить простую 
идею в полезный продукт для 
студентов региона, – поделился 
впечатлениями Виктор Кукови-
ца. – Я научился снимать каче-
ственные видеоуроки, договари-
ваться с ведущими экспертами, 
продвигать продукт и находить 
аудиторию. И теперь с радостью 
наблюдаю, как растут в своих 
навыках участники курса. Вижу 
огонь в их глазах».

Ƽлена ǍǨиǬнова.

В Кузбассе активно развивается сˉера 
молодёжной политики. ˧олодёжь вовлечена 
в программы занятости, участвует в творческих 
ˉестивалях и конкурсах, получает гранты 
на социальные проекты, реализует себя 
в общественной, экономической 
и политической жизни региона.

// для справки
Ежегодно с 2020 года в регионе 
ȯроводится конкурс молодȴж-
ных ȯроектов на ȯредоставле-
ние грантов в форме субсидий. 
В 2023 году ȯодано 66 заявок
 
доȯуɖено к ɚксȯертизе 44. 
ȥо итогу члены комиссии вы-
брали 20 инициатив
 рекомен-
дованных к ȯоддержке. Ȥбɖая 
сумма грантов составила 
20 млн рублей
 из них 10 млн 
рублей – средства региональ-
ного бджета
 еɖȴ 10 млн 
рублей – грант ȯрезидента 
Российской ȩедерации 
на развитие гражданского 
обɖества в качестве софинан-
сирования конкурса.
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 УǭравлȸȷȲий директор Пƾǌ «Кокс» ƿорис ƿулаевский.

Встречаем ����летниŲ ƇбилеŲ Коксохима

– Борис Хаимович, как вы 
оцениваете положение пред-
приятия на рынке в сложив-
шихся экономических услови-
ях? 

– За вековую историю предприя-
тия произошли серьёзные измене-
ния: построены новые производ-
ственные цехи, проведён III этап 
модернизации, усовершенствова-
ны и автоматизированы техноло-
гические процессы, активно при-
меняются наилучшие доступные 
технологии, которые позволяют 
заводу работать с наименьшим 
воздействием на окружающую 
среду. Однако стоит понимать, что 
технология производства кокса, 
а также следующего по цепочке – 
чугуна осталась, по сути, неизмен-
ной: коксовый пирог по-прежнему 
выдают коксовые батареи, он по-
лучается в камерах при высокой 
температуре без доступа воздуха, 
а в доменном процессе для произ-
водства чугуна также необходим 
кокс. Основная продукция пред-
приятия (металлургический кокс) 
остаётся востребованной метал-
лургами. И наша задача – обеспе-
чивать её необходимый объём и 
высокое качество. 

– Насколько важна работа 
«Кокса» в цепочке вертикаль-
ной интеграции Промышленно-
металлургического холдинга? 

– Общеизвестно, что завод яв-
ляется фактическим основателем 
ПМХ, он стал прочной основой 
для развития крупного промыш-
ленного гиганта, сумевшего объ-
единить предприятия по добыче 
угля и железорудного концентра-
та, выпуску кокса и чугуна, стале-
литейного производства и других 
направлений бизнеса, выходцем с 
«Кокса» был основатель холдинга 
Борис Давыдович Зубицкий. Се-
годня наше предприятие являет-
ся важным звеном в технологи-
ческой цепочке компании, в его 
задачу входит своевременно и в 
полном объёме обеспечивать АО 
«Тулачермет» качественным кок-
сом. Наша основная продукция ре-
ализуется и на другие металлур-
гические предприятия России и 
стран-партнёров. Производствен-
ные мощности завода рассчита-
ны на выпуск до 3 миллионов тонн 
кокса в год. За 100 лет работы было 
произведено почти 180 миллионов 
тонн кокса. Также завод выпускает 
такую товарную продукцию, как 
каменноугольная смола, бензол, 
коксовый газ.

– Какие работы по модерни-
зации производства послед-
него десятилетия вы считаете 
особенно важными для разви-
тия нашего предприятия? 

– Сегодня ПАО «Кокс» – это за-
вод мирового уровня, прошедший 
масштабное техническое перево-
оружение и модернизацию произ-
водства с внедрением наилучших 

доступных технологий, которые 
отвечают в том числе и высоким 
требованиям экологической без-
опасности. Наиболее успешные 
проекты современности – это 
замкнутый водооборотный цикл, 
строительство механизированно-
го погрузочно-разгрузочного ком-
плекса, конденсационной элек-
тростанции, закрытой факельной 
установки, установка современ-
ных систем пылеулавливания. 

– Несколько подразделений 
пережили глобальные переме-
ны – получили новые здания, 
оборудование. Почему эти из-
менения были необходимы?

– Для предприятия большое 
значение имеют модернизация 
основного производства, разви-
тие механо-энергетических служб. 
Создание современной ремонтной 
базы позволяет обеспечить завод 
необходимыми запчастями и обо-
рудованием в условиях импорто-
замещения, а также значительно 
улучшить условия труда наших ра-
ботников.

С 2017 по 2022 год построена 
новая ремонтная база механиче-
ской службы. 

В 2018 году в новое здание пере-
ехали работники электроцеха. Оно 
оснащено современными станка-
ми, высокотехнологичным обору-
дованием и стендами для ремонта 
и испытания электродвигателей. 
Проведена полная реконструк-
ция спортивно-оздоровительного 
комплекса. Теперь у нас созданы 
все условия для комфортных заня-
тий самыми популярными видами 
спорта. 

В 2023 году выполнен капи-
тальный ремонт базы аварийной 
газоспасательной службы, завер-
шается отделка здания медико-
санитарной части, продолжает-
ся стройка гаража большегрузной 
техники в составе автотранспорт-
ного цеха. К юбилею завода преоб-
разилось помещение администра-
ции коксового цеха, его утеплили 
и обшили керамогранитом. Отре-
монтирована дорога и проложены 

тротуары на улице 1-й Стаханов-
ской, теперь добираться до работы 
гораздо комфортнее. 

– Какие перспективы разви-
тия у предприятия на ближай-
шие годы в производственном 
направлении?

– Мы можем говорить о том, что 
на нашем предприятии завершено 
III техническое перевооружение 
завода, утверждена долгосрочная 
программа стратегического раз-
вития предприятия до 2035 года. 
Главный его проект подразумева-
ет строительство комплекса кок-
совых печей без улавливания хи-
мических продуктов коксования 
производительностью 600 тысяч 
тонн кокса в год. 

Эта современная технология, 
подразумевающая трамбование 
шихты, позволит в будущем сохра-
нять не только объёмы производ-
ства, но и высокое качество кокса 
в условиях расширения сырьевой 
базы. Технология имеет самые 
низкие в коксохимической про-
мышленности выбросы, а утили-
зация отходящей тепловой энер-
гии позволит вырабатывать пар 
с последующей генерацией элек-
троэнергии.

– Какой вклад в развитие пред-
приятия вносят работники?

– Безусловно, именно наши 
заводчане являются автора-
ми лучших предложений по мо-
дернизации предприятия, ресур-
сосбережению, снижению затрат. 
На заводе уже десять лет действу-
ет программа тотальной оптими-
зации производства. За время её 
существования экономический 
эффект от реализованных рац-
предложений составил около мил-
лиарда рублей – это колоссальная 
цифра. Если разделить эту сумму 
на десять лет, то в среднем наше 
предприятие экономило до 100 
миллионов рублей в год, и всё бла-
годаря ценным идеям коксохими-
ков. Среди них – не только опыт-
ные работники с большим стажем, 
но и молодые специалисты, кото-
рые могут взглянуть на производ-

ство свежим взглядом, с нового 
ракурса. Чем больше экономиче-
ский эффект от внедрения предло-
жения, тем выше вознаграждение 
для автора. 

– Какие экологические про-
екты современной истории 
предприятия вы считаете наи-
более успешными? 

– Важным экологическим про-
ектом современности стал меха-
низированный погрузочно-раз-
грузочный комплекс хранения 
углей. Благодаря его реализа-
ции предприятие ликвидировало 
70 процентов выбросов углеподго-
товительного цеха, в количестве 
14 тонн в год. 

Значимый экологический эф-
фект принесли установка терми-
ческого обезвреживания сточных 
вод и строительство очистных со-
оружений хозяйственно-бытового 
стока. Этот проект позволил орга-
низовать бессточное производство 
и исключить сбросы загрязня-
ющих веществ со сточными во-
дами в реку Томь и на городские 
очистные сооружения.

Монтаж коллекторной системы 
свечей установки сухого тушения 
кокса дал возможность ликвиди-
ровать выбросы пыли в количе-
стве 130 тонн в год. 

В 2016 году на заводе была за-
пущена конденсационная электро-
станция, которая принесла суще-
ственный экологический эффект: 
в год завод предотвращает 4 234 
тонны выбросов загрязняющих 
веществ. 

Ещё один масштабный проект, 
реализованный в 2017 году, – за-
крытая факельная установка, бла-
годаря которой выбросы вредных 
веществ снизились на 135,7 тонны 
в год.

Кроме того, шесть источников 
выбросов были оснащены систе-
мой автоматического контроля, 

осуществляющей их непрерывный 
мониторинг.

– Какую работу, направлен-
ную на улучшение окружа-
ющей среды, проводит пред-
приятие?

– ПАО «Кокс» утвердило про-
грамму мероприятий по сокраще-
нию негативного воздействия на 
окружающую среду до 2030 года. 
Общие затраты на её реализацию 
в 2023 году составили 276 милли-
онов рублей. Программа предусма-
тривает внедрение перспективных 
технологий – системы автоматиче-
ского контроля выбросов, очистку 
дымовых газов на котельной кон-
денсационной электростанции от 
оксидов серы и азота и строитель-
ство батареи с печами без улав-
ливания химических продуктов 
коксования. Весь этот комплекс 
мероприятий позволит снизить 
выбросы загрязняющих веществ 
до 2030 года на 500 тонн.

– Экологические требования 
к промышленным предприяти-
ям становятся с каждым годом 
всё более жёсткими. Как «Кок-
су» удаётся сохранять лидер-
ские позиции в этом направле-
нии?

– С самого начала реализации 
крупных экологических проек-
тов предприятие задало себе вы-
сокую планку и снижать её не на-
мерено. Находясь в черте города, 
ПАО «Кокс» осознаёт ответствен-
ность перед жителями областно-
го центра и предпринимает всё для 
снижения воздействия на окружа-
ющую среду и улучшения эколо-
гии. Обязательное требование ко 
всем новым проектам, реализуе-
мым на заводе, – экологическая 
безопасность.

В июне 2021 года Промышлен-
но-металлургический холдинг и 
правительство Кемеровской об-
ласти – Кузбасса заключили со-

глашение по экологической модер-
низации предприятия. Документ 
подписали глава региона Сергей 
Евгеньевич Цивилев и президент 
ПМХ Евгений Борисович Зубиц-
кий. Загрязнение воздуха – это та 
проблема, о которой много гово-
рят, но которую невозможно ре-
шить в одиночку. Здесь важны 
совместные усилия государства, 
промышленников, энергетиков, 
транспортников и каждого из жи-
телей Кемерова.

– Социальная политика пред-
приятия. Почему она так важ-
на?

– Преодолев трудности 1990-х, 
завод вступил в новую эпоху раз-
вития и с тех пор ассоциировался 
со стабильностью, надёжностью. 
Благополучие работников и членов 
их семей стало приоритетом, пото-
му что главное для нас – сохранить 
высокопрофессиональный коллек-
тив. Социальная политика пред-
приятия – это важное направление, 
которое холдинг активно разви-
вает. Предприятие продолжает 
поддерживать коллектив: только 
в 2023 году на реализацию соци-
альных программ было потрачено 
167 миллионов рублей – достаточ-
но внушительная сумма. Мы созда-
ём благоприятную рабочую среду, 
улучшаем качество жизни сотруд-
ников. Люди должны чувствовать 
отдачу от предприятия.

– Как «Кокс» заботится о кок-
сохимиках?

– Для всех сотрудников самое 
главное – обеспечение семьи. По-
этому мы ежегодно индексируем 
зарплату, проводим социальные 
выплаты к праздничным датам, 
при вступлении в брак, к рож-
дению детей и другие. У нас есть 
несколько основных направле-
ний развития социальной сферы 

– «Ветераны», «Здоровье и спорт», 
«Молодые специалисты», «Обра-
зование», «Социальная поддерж-
ка работников и членов их семей». 
Последняя как раз-таки решает 
одну из главных задач ПАО «Кокс» 

– рост благосостояния сотрудни-
ков и их близких. 

Ежегодно коксохимики посе-
щают санатории. В 2023 году от-
дохнули и поправили здоровье 155 
человек. Также на предприятии 
действует коллективный договор 
страхования. Страховку оформи-
ли более 900 человек. Сотрудни-
ки могут получить бесплатную ме-
дицинскую помощь в собственных 
МСЧ и здравпункте.

– Предприятие активно под-
держивает здоровый образ 
жизни. За последние годы было 
много сделано для спортсме-
нов. 

– Конечно, многие заводчане ув-
лечены и живут спортом. У нас не-
мало объектов для тренировок и 
соревнований. Имеется свой спор-
тивно-оздоровительный комплекс, 
в котором есть игровые площад-
ки, залы для настольного тенни-
са, фитнеса и силовых тренировок. 
В летнее время функционирует 
учебно-тренировочная площадка.

Если говорить о программе 
«Здоровье и спорт», то у нас дей-
ствует календарь спортивных ме-
роприятий ПМХ. В 2023 году поч-
ти тысяча коксохимиков приняли 
участие в 42 соревнованиях. Сбор-
ные команды ПАО «Кокс» неодно-
кратно становились победителями 
и призёрами городских и област-
ных состязаний по волейболу, 
флорболу, баскетболу и футболу.

Мы стараемся поддерживать 
инициативу работников и про-
двигать новые виды спорта. К тра-
диционному для коксохимиков 
хоккею на валенках в 2023 году до-
бавился хоккей с шайбой. Сегод-
ня команда ПАО «Кокс» участву-
ет в чемпионате ночной хоккейной 
лиги Кемеровской области.

– Все высшие руководите-
ли предприятия пришли на за-
вод на рабочие специальности 

и выросли до высоких должно-
стей. А можно ли современному 
молодому человеку построить 
карьеру на «Коксе»?

– Наш завод – то место, где мож-
но и нужно строить карьеру. Мно-
го примеров, когда инициативные 
молодые специалисты за сравни-
тельно небольшое время вырас-
тали до руководящих позиций. 
Практика начинать карьерный 
рост с рабочей специальности и 
при этом регулярно повышать 
профессиональный уровень была 
заложена в ПАО «Кокс» Борисом 
Давыдовичем Зубицким, пришед-
шим на завод слесарем-ремонтни-
ком, а впоследствии избранным 
коллективом на должность гене-
рального директора предприятия. 
Эта традиция была продолжена и 
последующими руководителями. 

– Какие возможности для об-
учения и развития персонала 
даёт «Кокс»?

– На базе предприятия создан 
филиал базовой кафедры КузГТУ, 
где проходят защиты выпускни-
ков института химических и не-
фтегазовых технологий. На это 
мероприятие обязательно прихо-
дят руководители подразделений, 
председателем экзаменационной 
комиссии является главный инже-
нер Николай Геннадиевич Колма-
ков. 

Что даёт базовая кафедра пред-
приятию? Выпускники вуза мо-
гут на этапе защиты диплома по-
лучить приглашение на работу 

– начальники присматривают пер-
спективную молодёжь в свои под-
разделения. Выпускные проек-
ты студентов помогают развивать 
предприятие в производственных 
и экологических аспектах. 

Любой сотрудник предприятия 
имеет возможность повысить зна-
ния. Около 130 специалистов еже-
годно получают образование без 
отрыва от работы. Для тех, кто же-
лает профессионально расти и раз-
виваться, в ПАО «Кокс» регулярно 
проходят курсы повышения ква-
лификации. Главное – иметь же-
лание учиться.

– На «Коксе» действуют со-
вет ветеранов и совет молодых 
специалистов. Это дань тради-
циям или необходимость таких 
объединений в рамках пред-
приятия действительно важна? 

– Коксохиму исполняется 100 
лет, а ветеранской организации 
в прошлом году исполнилось 50. 

Совет существует половину жиз-
ни нашего предприятия, это дань 
уважения прошлым поколениям 
заводчан. 

Добрую традицию (оказывать 
особое внимание людям старше-
го поколения) заложил Борис Да-
выдович Зубицкий. Завод про-
должает, развивает её и сегодня. 
После выхода на заслуженный от-
дых коксохимики не остаются без 
внимания и поддержки. Ветераны 

– активные участники и почётные 
гости всех заводских событий, они 
поддерживают связь с людьми, ме-
стом, которому посвятили долгие 
годы. Наш золотой фонд охотно и 
активно посещает городские и об-
ластные мероприятия, участвует 
в конкурсах и отмечен многочис-
ленными наградами. 

По образцу совета ветеранов 
создан и совет молодых специа-
листов (СМС). Их взаимодействие 
чрезвычайно важно для разви-
тия Коксохима. Молодёжь черпа-
ет опыт старших поколений и ис-
пользует его для движения вперёд.

В совете молодых специали-
стов сейчас сформирована чёткая 
структура: действует несколько 
направлений, за каждым из кото-
рых закреплён свой ответствен-
ный. Каждый вектор СМС вносит 
вклад в общий прогресс. Моло-
дёжь участвует в спортивных со-
стязаниях, занимается научными 
исследованиями, благотворитель-
ностью, волонтёрством, реали-
зует экологические проекты как 
на предприятии, так и в городе. 
В совокупности это способству-
ет модернизации производства, 
реализации значимых природоох-
ранных и социальных программ.

Деятельность наших советов 
приносит большую пользу, но и 
сложившиеся традиции здесь, не-
сомненно, имеют место. И это хо-
рошо, что они поддерживаются и 
передаются. 

– Как у ПАО «Кокс» склады-
ваются отношения с админи-
страциями различных уровней 
(районной, городской, област-
ной)? Можно ли назвать их парт-
нёрскими? 

– ПАО «Кокс» старается вносить 
вклад в социально-экономическое 
развитие города и региона. С 2004 
года между нашим предприятием 
и правительством Кемеровской об-
ласти – Кузбасса заключается со-
глашение о социально-экономиче-
ском сотрудничестве. При участии 
завода происходит финансирова-
ние многих полезных проектов го-
рода Кемерово и Кузбасса.

– Какие направления со-
вместной деятельности можно 
выделить?

– Есть четыре направления, в 
рамках которых мы реализуем 
проекты социального партнёр-
ства, – это улучшение местной ин-
фраструктуры для повышения ком-
фортности проживания, поддержка 
и популяризация спорта и здорово-
го образа жизни, поддержка и со-
трудничество с культурными и об-
разовательными учреждениями, а 
также благотворительность.

– Какую социальную помощь 
оказывает «Кокс» вне завод-
ских стен?

– ПАО «Кокс» оказывает благо-
творительную помощь школам го-

рода Кемерово № 26, 68, 93, Цен-
тру социальной помощи семьям 
и детям. Более 40 лет завод шеф-
ствует над экономической гимна-
зией № 17, помогает воспитанни-
кам детского дома № 2, оказывая 
им спонсорскую помощь.

Ежегодно мы поздравляем вете-
ранов предприятия, посещаем тру-
жеников тыла, ветеранов Великой 
Отечественной войны. Большую 
поддержку в реализации этих на-
правлений оказывают наши ак-
тивисты – представители совета 
молодых специалистов и совета ве-
теранов. Спасибо неравнодушным 
коксохимикам за их безвозмезд-
ную помощь всем нуждающимся. 

– Какими наградами пред-
приятие может особенно гор-
диться?

– В советский период завод был 
отмечен высокими наградами за 
вклад в развитие страны, в побе-
ду в Великой Отечественной вой-
не. За образцовое выполнение за-
даний Государственного комитета 
обороны СССР, освоение и произ-
водство новых видов продукции 
завод в 1943 году был удостоен ор-
дена Ленина, при этом 95 рабочих, 
специалистов и служащих полу-
чили ордена и медали. В 1946 году 
предприятие получило на вечное 
хранение переходящее Красное 
знамя ГКО СССР, а 2 260 коксохи-
миков – медали «За доблестный 
труд в Великой Отечественной вой-
не 1941–1945 гг.». Ещё одну высо-
кую награду завод получил в 1974 
году – это орден Трудового Крас-
ного Знамени, за достигнутые про-
изводственные показатели и в 
честь 50-летия предприятия, а 36 
лучших тружеников завода были 
отмечены орденами и медалями.

Но и в современной истории 
предприятия есть место самым 
высоким наградам. В 2014 году за 
достигнутые успехи и высокие по-
казатели в профессиональной дея-
тельности коллектив ПАО «Кокс» 
получил Благодарность от Прези-
дента РФ Владимира Путина, а в 
2019 году – Благодарность от Пра-
вительства РФ за большой вклад в 
развитие металлургической про-
мышленности и высокие трудовые 
достижения. Поэтому мы можем 
говорить о том, что достойная тру-
довая история Коксохима продол-
жается. 

– Борис Хаимович, 100 лет 
истории Коксохима позади, за-
воду по-прежнему есть чем гор-
диться… 

– Пережив тяжёлые годы пере-
стройки, завод стал одним из луч-
ших предприятий страны, достиг 
высоких производственных пока-
зателей, успешно реализует про-
грамму модернизации производ-
ства, защиты окружающей среды и 
социальную политику.

Сегодня ПАО «Кокс» призна-
но одним из лучших коксохимиче-
ских предприятий в России, а наш 
коллектив – это высокопрофес-
сиональные руководители, специ-
алисты и рабочие, которые не раз 
были отмечены высокими награ-
дами регионального и федераль-
ного уровня. Нам действительно 
есть чем гордиться, и я уверен, что 
впереди у коллектива ещё множе-
ство новых успехов и побед. 

ǋȷǮǬ ǌоǨанов.

˨а этой неделе многочисленный коллектив ПА˩ �Кокс� 
отметит долгожданное событие� вековой юбилей предприятия. 
История завода тесно сплетена с судьбами сотен тысяч 
работников, отдавших ему сердца. ʲетопись наполнена 
периодами блестящих побед и преодолённых трудностей, 
упорным трудом и бережно хранимыми традициями, 
династиями, насчитывающими сотни лет стажа, и молодыми 

талантами, пришедшими сюда с мечтой стать настоящими 
коксохимиками. 
˩ том, какими успехами запомнилась современная история 
легендарного Коксохима, чем сегодня живёт завод 
и какое будущее ждёт предприятие и его работников, £ 
в интервью с управляющим директором ПА˩ �Кокс� 
ʭорисом ˯аимовичем ʭулаевским. 

 Панорама современноǡо завода.

 ǎаǟотники коксовоǡо цеǳа ǭредǭриȸтиȸ.
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Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото из арǳива ветеранской орǡанизации.

// опыт

řабота во благо ŗтечества

Оглядываясь, понимаешь, 
что много сделано, но ещё мно-
гое предстоит сделать.

В прошлом году лекторская 
группа областного совета вете-
ранов встретилась более чем с 20 
тысячами учащихся. Узники фа-
шизма, ветераны Великой От-
ечественной войны, боевых ло-
кальных действий рассказывают 
детям о войне с нацизмом и дру-
гих важных общероссийских и 
международных проблемах. Про-
водятся уроки мужества, на ко-
торых мы объясняем необходи-
мость проведения СВО, службы 
в армии и затрагиваем много дру-
гих тем историко-патриотической 
направленности, а их более 40.

В Музее истории боевой и 
трудовой славы органов вну-
тренних дел Кемеровской обла-
сти – Кузбасса побывало около 
тысячи детей, студентов, школь-
ников. Они узнали о нелёгких 
буднях и подвигах сотрудни-
ков полиции региона. Храните-
лем музея является наш ветеран 
В. Х. Клюнк. В этом музее моло-
дым гражданам в торжественной 
обстановке вручаются паспорта. 

В День Конституции в зале 
военной истории Кузбасского 
государственного краеведческо-
го музея по традиции прошла 
торжественная церемония при-
ведения к присяге сотрудников, 
начинающих службу в различ-
ных подразделениях кузбасской 
полиции. В мероприятиях при-
няли участие начальник Глав-
ного управления МВД России 
по Кузбассу генерал-лейтенант 
полиции Г. И. Корниенко, пред-
седатель нашей ветеранской ор-
ганизации генерал-майор поли-
ции С. А. Безрядин.

На территории школы № 56 
Промышленновского муници-
пального округа состоялось тор-
жественное открытие автого-
родка, где дети изучают пра-
вила дорожного движения. Его 
построил на собственные сред-
ства председатель совета ветера-
нов Промышленновской ячейки 
подполковник полиции Андрей 
Юрьевич Черкасов.

На протяжении нескольких 
лет работает отряд юных помощ-
ников полиции «Единство». Ребя-
та регулярно принимают участие 
в областных конкурсах и фести-
валях правоохранительной на-
правленности «Юные друзья по-
лиции», конкурсах рисунков, в 
поэтическом – «Доброе слово».

В рамках акции «Зарядка со 
стражами порядка» мы прово-
дим традиционные спортив-
ные мероприятия среди детей 
в летних оздоровительных ла-

герях. Наши ветераны приняли 
участие в международной ак-
ции «Сад памяти» и высадили 
десятки тысяч саженцев хвой-
ных культур. Мы продолжим 
участие в областных проектах 
патриотического воспитания 
граждан России: «Я – Кузбас-
совец», «Мы землю свою сбере-
жем» и других.

͋ир у͡ле͵ениΨ
Наши ветераны ведут актив-

ную спортивную жизнь. Они 
любят такие виды спорта, как 
стрельба, плавание, бег, лыжи, 
бильярд, бадминтон, теннис, 
дартс, шахматы, шашки. К нам 
присоединились молодёжь и ве-
тераны всех правоохранитель-
ных структур Кузбасса. Наши ве-
тераны участвовали в чемпионате 
России по фоновой ходьбе «Чело-
век идущий», заняв первое место 
в Кузбассе и второе в России.

Среди активистов есть мно-
го людей творческих. Напри-
мер, ветеран И. В. Перепелица 
недавно издал книгу «Трудный 
поиск», В. В. Устяхина выпусти-
ла два сборника детских стихов 
«Игрушки от Кирюшки», «Пода-
рите мне слона». Последняя кни-
га ограниченным тиражом бес-
платно была разослана в детские 
учреждения страны. Сборник 
стихов «Подарите мне слона» 
нашёл положительный отклик 
у детей, их родителей, воспита-
телей детских дошкольных уч-
реждений, а также у известно-
го детского врача Л. М. Рошаля. 
Последний по телефону выра-
зил благодарность за стихи, ко-

торые с удовольствием читали в 
его детском госпитале. 

Ветераны-писатели органи-
зовали в Государственной би-
блиотеке Кузбасса для детей 
и молодёжи акцию «Писатели 
Кузбасса детям». Они читали 
ребятишкам свои стихи и рас-
сказы о Родине. Также встречи 
проводились в Государственной 
научной библиотеке Кузбасса 
им. В. Д. Фёдорова, дневном ста-
ционаре медицинского учрежде-
ния для ветеранов г. Кемерово. 

͂оспитание 
патриотизма 
и лͼ͠͡и ͨ ͏одине

В настоящее время в Кузбассе 
при школах функционирует 21 
кадетский класс полиции. Это 
движение нашло поддержку у 
губернатора Кузбасса Сергея Ев-
геньевича Цивилева.

Созданному в конце прошло-
го года в городе Юрге ещё одному 
классу полиции глава региона вы-
делил на развитие сумму в разме-
ре 465 тысяч рублей. Всего в этом 
городе пять таких классов, кото-
рые открыты под эгидой юргин-
ской ветеранской организации.

Окончив кадетские классы по-
лиции, ребята, несомненно, станут 
достойными гражданами своей 
Родины. Яркий пример – Мало-
салаирская средняя школа. Класс 
существует с 2002 года. Сегодня 
более ста его выпускников слу-
жат России в Вооружённых силах, 
МВД, ФСБ, других силовых струк-
турах. В конце прошлого года гу-
бернатор области выделил классу 
дополнительное финансирование 
в миллион рублей.

Один из эффективных спосо-
бов воспитания молодого поколе-
ния – создание патриотических 
клубов. За 38 лет существования 
Елыкаевский детско-юношеский 
военно-патриотический клуб 
«Десантник» стал современным 
центром патриотического воспи-
тания девочек и мальчиков. Все-

го через него прошли более двух 
тысяч воспитанников. Многие 
поступили в высшие командные 
училища Министерства обороны 
РФ, Академии МВД России.

Благодаря поддержке гу-
бернатора клуб имеет самое 
современное оснащение. По-
ложительно отозвался о его де-
ятельности президент РФ Вла-
димир Владимирович Путин. 
Руководитель клуба Александр 
Иванович Грищенко – член на-
шей ветеранской организации, 
за заслуги перед областью удо-
стоен звания «Почётный граж-
данин Кузбасса».

Наш ветеран Сергей Олего-
вич Савченков в 2003 году в го-
роде Белово организовал патри-
отический военно-спортивный 
центр «Разведчик». Его подопеч-
ные занимают призовые места в 
областных и российских спор-
тивных соревнованиях. В центре 
сегодня занимается 122 ребёнка. 
Более 50 выпускников служат в 
силовых структурах. Родители 
благодарят Сергея Олеговича за 
то, что он помог увлечь их де-
тей нужным и полезным делом. 
Жители города Белово выбрали 
С. О. Савченкова депутатом го-
родского собрания.

Ряд других представите-
лей нашей организации избра-
ны главами и депутатами му-
ниципальных образований. 
Некоторые из них возглавили 
депутатские собрания. Жители 
55 городов и сельских поселений 
оказали им доверие.

Мы участвуем в молодёж-
ном поисково-патриотическом 
движении. Поисковый отряд 
им. Тузовского, возглавляемый 
ветераном нашей организации 
Дмитрием Владимировичем Су-
хотиным, принял участие в ве-
сенней «Вахте Памяти – 2023». 
Ребята вели поисковую работу в 
Ленинградской области. Остан-
ки 10 обнаруженных бойцов за-
хоронены с почестями в Новой 
Малуксе.

Поддержͨа 
у͵астниͨо͡ С͍͂

Мы сами доставляем грузы до 
линии соприкосновения в зоне 
СВО воинам-кузбассовцам. Уз-
наём их нужды и на основе это-
го готовим списки для следую-
щего конвоя. В прошлом году 
областной совет осуществил де-
вять выездов в зону боевых дей-
ствий с доставкой необходимых 
устройств и приборов на сумму 
27 миллионов рублей. В том чис-
ле отправлен широкий спектр 
медикаментов, 10 квадрокопте-
ров, 6 дизельных генераторов, 22 
автомобиля для эвакуации ране-
ных и организации разведрей-
дов. Общий вес полезных грузов 
составил 21 тонну. В марте в зону 
соприкосновения пойдёт первый 
в этом году конвой с необходи-
мым грузом от совета ветеранов.

͂ здоро͡ом теле   
здоро͡Ψ дух

Особое значение уделяется ока-
занию всесторонней помощи ве-
теранам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, одиноким, 
инвалидам, участникам Великой 
Отечественной войны, локальных 
войн, труженикам тыла. По необ-
ходимости осуществляется под-
возка дров, угля, проводятся ре-
монтные, строительные работы, 
уборка в помещении, приобрете-
ние продуктов. В этой работе кро-
ме ветеранов задействованы дей-
ствующие сотрудники полиции, 
волонтёры, школьники, социаль-
ные работники.

Совместно с медико-санитар-
ной частью МВД России по Куз-
бассу проводилась работа по са-
нитарно-курортному лечению 
ветеранов. В прошлом году они 
бесплатно получили 708 путё-
вок в санатории МВД России. 
Своевременная бесплатная ме-
дицинская помощь оказана поч-
ти 2 тысячам пенсионеров, из 
них 31 получил высокотехноло-
гическую медицинскую помощь. 
Ветеранам-инвалидам было вы-
писано 9 тысяч 698 бесплатных 
рецептов. Три участника Вели-
кой Отечественной войны прош-
ли курс лечения. Все ветераны 
ежегодно в мае проходят обсле-
дование на дому и в стационаре.

Совет ветеранов и дальше бу-
дет совершенствовать работу, 
чтобы люди, отработавшие в ор-
ганах внутренних дел много лет, 
могли жить полной жизнью, най-
ти применение талантам, приоб-
щившись к нашей активной дея-
тельности. А она направлена на 
пользу Кузбасса и России.

Ǌлег ǏǭǨанов� 
заǨеǭǮиǮелȳ ǫǬеǠǭеǠаǮеля 

ǭовеǮа ǆеǨеǬовǭкоǥ 
Ǭегионалȳноǥ оǬганизаȭии 

ǊǝȰеǬоǭǭиǥǭкоǥ 
оǝȰеǭǮвенноǥ оǬганизаȭии 

веǮеǬанов оǬганов 
внǯǮǬенниǱ Ǡел� 

ǫолковник 
внǯǮǬеннеǥ ǭлǯǢǝȲ. 

Деятельность ветеранской организации 
органов внутренних дел Кузбасса неразрывно 
связана с военно-патриотической работой, 
повышением качества жизни пенсионеров 
˧ВД и постоянным совершенствованием 
этой деятельности. 
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 Фото из арǳива семȵи Ǐотниковȴǳ.

ōруůба. ŔƇбовь. Вера

Андрей и Ольга Сотниковы 
из села Суслово Мариинского 
округа согревают теплом сердец 
не только самых близких, но и 
многих других людей. Глава се-
мейства – священник, под его 
руководством в селе построен 
храм святых апостолов Петра и 
Павла. Вместе с женой они ор-
ганизовали работу местного от-
деления Братства православных 
следопытов, где ребята занима-
ются спортом, театральной ми-
ниатюрой, изучают историю 
России и родного края, участву-
ют в патриотических и благо-
творительных акциях.

У супругов подрастают шесть 
детей. В 2022 году Сотниковы 
стали победителями Всероссий-
ского конкурса «Семья года» в 
номинации «Многодетная се-
мья». В федеральном фина-
ле конкурса «Семья года» 2022 
года были представлены 353 
супружеские пары из 85 субъ-
ектов страны – победители ре-
гиональных этапов. Лучших вы-
бирали по пяти номинациям: 
«Многодетная семья», «Молодая 
семья», «Сельская семья», «Зо-
лотая семья», «Семья – храни-
тель традиций».

͒роͨ друж͠
Решение связать судьбу с ду-

ховным служением Андрей при-
нял ещё в школе. Парень мно-
го времени проводил в храме 
посëлка Нового Городка Белов-
ского района, настоятеля кото-
рого считает духовным отцом. 
После школы юноша два года от-
служил в армии и, не раздумывая, 
поступил в духовную семинарию 
в Новокузнецке. Он признаётся, 
что решение встретить там су-
пругу не было спонтанным.

«Ну а где мне ещё было ис-
кать жену? Не в клубе же?! – сме-
ётся иерей. – Конечно, девуш-
ка должна была быть схожих со 
мной интересов и мировоззре-
ния. В семинарии было несколь-
ко отделений. Моя будущая жена 
училась на хоровом».

Ольга в отличие от мужа даже 
не задумывалась о браке, когда 
поступала в семинарию. 17-лет-
няя девушка мечтала связать 
жизнь с музыкой и обучением 
ребятишек. Она приехала в Но-
вокузнецк из Красноярского 
края. Семья будущей матушки 
из поколения в поколение при-
вивала детям православные тра-
диции, поэтому выбор места для 
учёбы был очевиден. Отноше-
ния пары начались с дружбы, ко-
торая продлилась целый год. За 
это время молодые люди успели 
хорошо узнать друг друга и по-
нять, что друг без друга просто 
не представляют жизнь.

͒роͨ принятия
Когда Ольге исполнилось 18, 

пара поженилась. Несколько 
месяцев они прожили с мамой 
Андрея, а затем им выделили 

небольшую комнатку от хра-
ма. Супруги уверены, что семье 
нужно как можно раньше сепа-
рироваться от родителей. 

В Белове у четы родились два 
первых ребёнка – сперва сын 
Кирилл (которому сейчас испол-
нилось 17 лет), а спустя три года 

– дочка Маргарита. После про-
хождения практики молодого 
священнослужителя перевели 
на должность настоятеля в село 
Суслово Мариинского района.

«Мы никогда не жалели о том, 
что всё так сложилось. По горо-
ду совсем не скучаем. В дерев-
не много занятий. Дети ходят в 
музыкальную школу, занимают-
ся творчеством, постоянно уча-
ствуют в олимпиадах. При этом 
вокруг свежий воздух, а едим 
мы натуральные продукты», – 
рассказывает Ольга.

͒роͨ лͼ͠͡и
В Суслово у пары родилось 

ещё трое детей: Василий (сей-
час – 13 лет), Виктория (10 лет) 
и Владимир (6 лет). В 2016 году 
пара прошла школу приёмных 
родителей и удочерила трёхлет-

нюю Светлану. Сейчас девочке 
уже исполнилось 11 лет. Ребята 
живут дружно: друг за друга сто-
ят горой. У каждого домочадца 
есть обязанности по дому, даже у 
самого младшего сына.

«Нам повезло с детьми. Уж не 
знаю, за что, но они все очень 
хорошие и добрые. Конечно, 
бывают конфликты. Старшие 
могут поучать младших. Но все 
вопросы быстро разрешаются, 

– поясняет отец Андрей. – Мы 
следим, чтобы дети были всегда 
чем-то заняты, по возможности 
участвовали в различных меро-
приятиях, конкурсах, творче-
ством занимались, то есть раз-
вивались разносторонне. Есть, 
конечно, у них и свободное 
время. Они также и мультики 
смотрят, и играют. Но, как го-
ворится, делу время, а потехе 
всего лишь час. Стараемся, что-
бы дети имели какую-то ответ-
ственность по дому. Кто-то за 
птицей ухаживает, кто-то гото-
вит. Девочки любят печь пиро-
ги и булки. Обыкновенные до-
машние дела, но каждый имеет 
какую-то часть своих обязан-
ностей».

Супруги уверены, что дети 
копируют поведение взрослых. 
Поэтому личный пример – луч-
шее воспитание. Когда между 
родителями царят любовь и ува-
жение, они стремятся на помощь 
друг другу, то и младшие члены 
семьи ведут себя достойно. Ко-
нечно же, семья чтит все право-
славные традиции. Молитва пе-
ред едой и воскресные службы в 
храме – это обязательная часть 
жизни.

«Есть у нас и «мирские» тра-
диции. Например, на день рож-
дения заказываем большой торт 
и празднуем в узком семейном 
кругу. Ещё я очень люблю фо-
тографировать. Часто во время 
прогулок беру с собой фотоап-
парат и устраиваю детям фото-
сессию. А вечером мы все вме-
сте выбираем лучшие снимки», 

– делится Ольга.  
Дети в семье Сотниковых 

– отличники учёбы, активи-
сты, занимают призовые места 
на предметных олимпиадах и 
творческих конкурсах, посеща-
ют музыкальную школу, вместе 
с родителями занимаются крае-
ведением и туризмом.

͒роͨ служения
К туризму супруги приобща-

ют не только родных детей, но и 
ребятишек из Суслова и сосед-
них деревень. Они реализовали 
уже третий проект на средства 
фонда президентских грантов 
«Планета здоровья». Под их ру-
ководством сельские дети хо-
дят в спортивные, горные, пе-
шие походы и даже сплавляются 
по Кие. Андрей и Ольга – про-
фессиональные инструкторы 
детско-юношеского туризма и 
экскурсий. Даже специальное 
образование получили. А 27 их 
воспитанников имеют звание 
и нагрудный знак «Турист Рос-
сии».

«Сначала мы думали, что 
справимся своими силами. Но 
потом посмотрели, сколько сто-
ит снаряжение, палатки, бай-
дарки, и поняли, что финансово 
не потянем организацию похо-
да для такого большого коли-
чества участников. Помог фонд. 
Теперь у наших деревенских ре-
бят есть возможность покорять 
дикую природу своего прекрас-
ного края», – улыбается матуш-
ка. Кстати, Ольга организовала 
кружок при храме. Там она обу-
чает ребятишек скрапбукингу и 
другим видам декоративно-при-
кладного искусства.

«Всё сложилось, как я мечта-
ла в детстве: занимаюсь твор-
чеством и обучаю этому детей. 
Пусть это и не профессия, а на 
добровольных началах, но тем 
не менее», – смеётся матушка.

Старший сын Кирилл уже 
покинул родное гнездо и уехал 
учиться в другой город. Скоро 
его примеру последует и Мар-
гарита. Супруги признаются, 
что отпускают ребят со спокой-
ным сердцем. Они уверены, что 
дети не должны быть физиче-
ски привязаны к родителям. 

«Нельзя делать детей един-
ственным смыслом жизни. Наша 
миссия заключается в том, что-
бы помочь им вырасти самосто-
ятельными и духовно разви-
тыми личностями», – уверены 
супруги.

ǍвеǮлана Бǯлаева.

Šто самое ваůное в соƇзе двух лƇдеŲ" ōети" ŗбщие интересы" ŗдинаковое мировоззрение" 
Śчастливая ůизнь складывается из мноůества факторов. Řричём для каůдоŲ пары этот набор 
индивидуален
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Řутешествие к себе

– Антон, почему выбор пал 
на пьесу молодого драматур-
га Татьяны Загдай? Что тро-
нуло вас в ней, что отозва-
лось? 

– Потому что она о вечном и 
как никогда актуальна сегодня. 
В ней поднимается вопрос отцов 
и детей, принятия друг друга, 
прощения друг друга. Это бес-
покоит и меня как человека. Ду-
маю, что такой не один. И, как 
показала прошедшая премьера, 
я и правда такой не один. Пьеса 

– вне времени. Сама проблема, её 
глубина – всегда была, есть и бу-
дет. Всё тянется ещё со времён 
античности. Возможно, наши 
потомки лет через 50–100 назо-
вут её классикой, в том числе и 
из-за качества. Написана очень 
хорошо. А проблемы, к сожале-
нию, останутся. Потому что че-
ловек так устроен.

– Как долго рождался-го-
товился спектакль? Легко ли 
шёл сам процесс? 

– Приступили к работе в сен-
тябре 2023 года, потом я дал 
прочитать пьесу художнику 
Алексею Лобанову – общались 
дистанционно, встречались в 
Москве, делились мнениями, 
думали о смыслах. Большая ра-
бота была проведена. Сопро-
тивления не было. Это даже и 
удивительно. К современным 
пьесам есть такое отношение, 
что они какие-то недопьесы, 
что ли… Но эта – глубокая, хо-
рошо написана. Хотя современ-
ная драматургия дня сегодняш-
него в неком кризисе. Есть такая 
общая растерянность. Артисты 
приняли материал сразу. И все с 
радостью включились в работу.

– Жанр спектакля – траги-
фарс. Насколько сложно 
было сделать комедийное на-
чало?

– Сложно было поймать жанр 
комедии в таком материале. И 
периодически с артистами на ре-
петициях мы не могли поймать 
эту лёгкость. Потому что и сами 
предлагаемые обстоятельства 
не кажутся смешными. Но ав-
тор превосходно работает в жан-
ре чёрной комедии, когда мы 
смеёмся над тем, над чем вроде 
и нельзя смеяться. Но артисты 
молодцы в этом смысле. И, мне 
кажется, нам удалось нащупать 
некое существование в этих об-
стоятельствах. Пьеса динамич-
на, и если в начале не будет ко-

медии, то в конце некуда будет 
упасть в трагедию, идею, про-
блематику пьесы. Мне кажется, 
мы приблизились к этому пони-
манию

– Понять родных при жиз-
ни, принять, простить, дого-
ворить... Насколько это важ-
но? 

– Знаете, я почему-то не готов 
ответить на этот вопрос, у меня 
не сложено мнение. Я не знаю, 
нужно ли прощать родителей, 
не уверен, что это необходимо, 
что это не необходимо… Мне ка-
жется, каждый человек сам для 
себя решает эти вопросы. И как 
бы это ужасно это ни звучало, но 
как можно простить родителя, 
если он сделал с тобой какие-то 

ужасные вещи в детстве… Воз-
вести в аксиому, что ребёнок 
должен прощать родителей не-
смотря ни на что… Я не думаю, 
что это правильно. А возмож-
но, правильно. Но именно это 
и даёт нам понимание того, что 
проблема глубокая и не решает-
ся ответами «да» и «нет». И то 
же самое по отношению родите-
ля к ребёнку. Всегда ли родитель 
должен принимать и прощать 
детей в самых страшных их про-
явлениях? Я не знаю…

– Четыре героя – очень все 
яркие! Расскажите о том, как 
сложился именно этот актер-
ский состав?  

– Это большая удача. И я на-
звал это «Дрим Тим». Команда 
мечты – это и есть так. Когда мы 
впервые встретились все вместе 
на читке, понял, что не ошибся 
в распределении ролей. Каждый 
на своём месте. Моё режиссёр-
ское везение заключается в том, 
что у нас нашёлся такой крутой 
состав для этого спектакля. 

– Финал спектакля демон-
стрирует надежду?

– На мой взгляд, в нашем спек-
такле нет надежды на будущее. 
Есть понимание конца, что всё 
конечно. В этом-то и заключа-
ется трагедия, трагедия поте-

ри времени. Как в монологе од-
ного из героев: «Как ты не мог 
найти время позвонить?! У тебя 
же было время для других ве-
щей»… И этот монолог про вре-
мя – ключевой в спектакле. Вре-
мя ушло. А есть ли надежда на 
хорошее будущее? Мне кажется, 
каждый зритель ответит сам на 
этот вопрос. И мне нравится, что 
мы не отвечаем на вопрос, а за-
даем его, подвешиваем в воздухе.

– Как думаете, насколько 
крепка связь отцов и детей? 
Вы и сам уже папа…

– Мне кажется, всё очень 
хрупко. И эту связь всегда нуж-
но налаживать, контролировать, 
прежде всего родителям. Заме-
чать все изменения в ребёнке. 
Родитель ответствен за ситуа-
цию в доме, взаимоотношения с 
детьми. Что я могу потребовать 
от трёхлетнего сына? Да ничего. 
Только чтобы он был счастлив. 
А что я для этого сделаю? Слож-
ный на самом деле вопрос.

ОТЗЫВЫ О СПЕКТАКЛЕ

Оксана: «Красивый и прав-
дивый спектакль, погружающий 
в сложную тему взаимоотноше-
ний детей и родителей, обид и 
прощения, искалеченной судь-
бы, травмы, которая обостри-

лась в трагический момент... 
Хотя отношения теперь уже не 
выяснить: отец умер перед са-
мым приездом дочери. И един-
ственное, что ей остаётся, – это 
тяжёлый монолог, в котором 
столько боли и «одна тоска». Ак-
тёры замечательно воплотили 
роли. Игра тонкая, на разрыв 
аорты. Пытаться сдержать слё-
зы бесполезно, от каждой по-
следующей сцены перехватыва-
ло дух. Может, ещё и потому, что 
для меня эта история переклика-
ется с личной, и если одним сло-
вом обозначить впечатления, то 
назову это безысходностью. Но 
мы знаем, что страдание обяза-
тельно надо выстрадать, и тогда 
наступит просветление, когда-
то наступит... И всё-таки для 
главной героини Анны-Жанны 
пришло время и появились силы 
не только проститься, но и про-
стить. Я это увидела, почувство-
вала на самых последних мину-
тах действия».

Иван: «Не ошибусь, если ска-
жу, что в 1990-е во многих се-
мьях, у моих друзей в том чис-
ле, были отцы-алкоголики. 
Потерянные, попавшие под со-
кращение, пьющие по многим 
причинам, не воспринимаю-
щие изменившуюся реальность. 
Мамы наши быстрее перестро-
ились, стали челноками, меня-
ли профессии. А отцы… Им было 
непросто, но не принято же го-
ворить про чувства. И они пили, 
были суровы и неласковы. Ко-
нечно, всё это не могло не отра-
зиться на детях. Теперь мы все 

– по кабинетам психологов за-
крываем гештальты, проходим 
сепарацию, пытаемся простить. 
А за что? Как могли, как умели, 
никто никого не учит быть ма-
мой и папой. Любите родите-
лей. Говорите с ними, обнимай-
те. Пока они живы. Потом будет 
не так горько».

Татьяна: «Мне кажется, что 
каждый в этом спектакле нашёл 
что-то личное. Ощутила себя как 
на приёме у психотерапевта. Лез-
ли под кожу, вскрывали потаён-
ное, вытаскивали то, что хотелось 
забыть… Для меня постановка тя-
жёлая, но оторваться я не могла. 
Смотрела как заворожённая».

Константин: «Спектакль 
очень сильный, жизненный. Два 
дня не отпускало. Я всё думал: 
«Как важно папе любить дочь, 
долюбить даже. Дать ей уверен-
ность в этой жизни. Это так по-
может ей во взрослой жизни! 
Иначе вся жизнь может пойти 
наперекосяк и с мужчинами бу-
дет всё непросто». В нашей жиз-
ни много подобных историй. Де-
вочка из провинции, которая 
хочет вырваться в другую жизнь, 
где красота, любовь и счастье. 
Хочется верить, что будет оно, 
это счастье».

Анна: «Как же мне повезло с 
папой», – подумала я после спек-
такля. Любимая дочка, которую 
в детстве учил танцевать с за-
крытыми глазами, брал с собой 
на рыбалку, готовил завтраки по 
выходным и много играл. Он дал 
мне так много внимания и люб-
ви, что я не представляю, что 
могло быть как-то по-другому».

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

˭олько тёмное пространство, четыре актёра и таинственный сюжет. 
ʰритель находится в неведении и с замиранием сердца наблюдает 
за путешествием героини в прошлое, полное страхов, боли и нелюбви, 
для достижения одной цели £ узнать и принять себя настоящую. 
В ˭еатре драмы Кузбасса при полном аншлаге прошла премьера 
спектакля �ʵеловек в закрытой комнате�. 
ˬпектакль-путешествие £ это итог большой работы целой команды. 
Постановочная группа спектакля� режиссёр £ Антон ˩стапенко, худож-
ник £ Алексей ʲобанов, художник по свету £ Алексей Киселев, а роли 
исполняют� ˥катерина ˤрибанова, Андрей Куликов, ˧ихаил ʭыков 
и заслуженная артистка ʭелорусской ˬˬ˫ ʲюдмила ʳсанова 
�либо ˨аталья ˨овикова�.
˨ам удалось задать несколько вопросов уезжающему на гастроли 
Антону ˩стапенко, режиссёру спектакля, актёру ˭еатра драмы Кузбасса.

// кстати

ȥьеса стала ȯобедителем 
в драматургической 
номинации Международного 
конкурса «Волошинский 
сентябрь – 2021»
 вошла 
в шорт-лист Всероссийского 
семинара драматургов 
«Авторская сцена – 2021»
 
а также в шорт-лист фести-
валя молодой драматургии 
«֩бимовка-2021».
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// лёгкая атлетика

ŊратскиŲ финиш 
стаŲеров řыбаковых

// спринт-новости

// хоккей с мячом

ŗбладатель Кубка и Śуперкубка řоссии 
досрочно выиграл mрегулярку}

 Ǐамȴе известнȴе кузǟасские ǟратȵȸǟлизнецȴ ǃвǡений 
�сǭрава	 и ƾнатолий ǎȴǟаковȴ вǭервȴе ǭервенствовали 
на зимнем чемǭионате ǎоссии в ǟеǡе на � тȴсȸчи метров. 
Фото с сайта ǀсероссийской ǲедерации лȹǡкой атлетики.

ˬ˨˩ʳʭ˩˫Д
˨а горе ˭уманной ˭ашта-
гола состоялся шестой этап 
Кубка ˫оссии в параллель-
ных видах� слаломе-гиган-
те и слаломе.

В турнире 21–22 февраля уча-
ствовали 39 мужчин и 30 женщин. 
В слаломе первенствовал местный 
воспитанник Илья Витюгов, высту-
пающий и за Челябинскую область. 
Тройку призёров дополнили Дми-
трий Логинов (Красноярский край 

– Кузбасс) и уроженец Таштагола 
Дмитрий Карлагачев, представля-
ющий также Московскую область. 
В слаломе-гиганте Логинов и 
Карлагачев показали аналогичные 
результаты.

Землячка Наталья Соболева в 
двух параллельных видах уступи-
ла только Софии Надыршиной из 
Южно-Сахалинска. Воспитанница 
таштагольской школы сноуборда 
Ольга Найдякина – бронзовый 
призёр в слаломе-гиганте.

На Туманной 25–26 февраля 
прошли и всероссийские соревно-
вания в трёх возрастных (юноши и 
девушки 11–12, 13–14, 15–19 лет). 
В большинстве параллельных ви-
дов первенствовали хозяева трасы.

В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
В субботу, � марта, кеме-
ровский �Кузбасс� в ��-м 
туре чемпионата ˫оссии 
примет �ʰенит� �ˬанкт-
Петербург�. ˨ачало матча 
в спорткомплексе �Арена� 
в ���ͽͽ.

В минувшее воскресенье 
команда Сергея Троцкого препод-
несла сенсацию, «всухую» пере-
играв в родных стенах московское 
«Динамо» – 3:0 (29:27, 25:23, 
25:20). В первой партии гости 
доминировали (9:3, 13:9, 22:19, 
24:22), но хозяева сравняли счёт 
и к восторгу болельщиков взяли 
верх. Кемеровчане эффективно 
использовали блок (соотношение 
«чехлов» – 17:8), что прежде всего 
и помогло одержать 15-ю победу 
в сезоне. Лучший бомбардир 
команды – болгарин Аспарух 
Аспарухов (14 очков).

«Кузбасс» остался на пятой 
строчке таблицы суперлиги, 
заработав 47 очков в 25 турах 
(без учёта вчерашней игры в 
Новосибирске с «Локомотивом»). 
Питерский «Зенит» обосновался 
на седьмом месте. В первом круге 
«регулярки» кемеровчане одоле-
ли «Зенит» в гостях – 3:2.

˧И˨И̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
˨овокузнецкий �ˬиб-
˭ранзит� �£� марта про-
ведёт в Кемерове матчи 
чемпионата ˫оссии с �ˬи-
нарой� �˥катеринбург�. ˨а 
поле губернского центра 
спорта �Кузбасс� �бульвар 
ˬтроителей, ��� команды 
выйдут в ���ͽͽ и ���ͽͽ.

В предыдущем туре «регу-
лярки» дебютанты суперлиги 
встречались с «Новой генераци-
ей» в Сыктывкаре, где 16 февраля 
одержали победу (6:4), а на 
следующий день потерпели 
поражение (5:7).

«Тяжело здесь играть, особен-
но два дня подряд. Команда хозя-
ев мобильна, постоянно прессин-
гует. Всё впереди, постараемся 
создать интригу в нижней части 
таблицы», – отметил главный 
тренер «Сиб-Транзита» Евгений 
Давлетшин.

Новокузнецкий клуб занимает 
девятое место в суперлиге, набрав 
31 очко в 30 матчах (разница мячей: 
102 – 145). От восьмёрки команд, 
которая сыграет в плей-офф, сиби-
ряков отделяют шесть баллов.

ƼнǠǬеǥ ǎаǬков.

Сегодня, 29 февраля, кемеровский 
«Кузбасс» в заключительном туре 
предварительного этапа чемпио-
ната России встретится на сво-

ём льду с «Родиной» (Киров). Стартовый 
свисток прозвучит в 19:00.

В понедельник, 26 февраля, наша 
команда, переиграв дома под руководством 
главного тренера Ильяса Хандаева «СКА-
Уральский трубник» из Первоуральска – 
10:2, досрочно первенствовала в «гладком» 
турнире суперлиги русского хоккея. 

Лучшим игроком матча признан вос-
питанник нашей спортивной школы Ар-
тём Репях, сделавший дубль. Хет-трик 
сотворил Владислав Тарасов, два мяча за-
бил Роман Дарковский, поразили ворота 
уральцев Александр Баздырев, Никита 
Стасенко (с углового) и швед Симон Янс-
сон (в его активе и пять голевых передач).

Вице-капитан «Кузбасса» Денис Бори-
сенко провёл 500-й матч в чемпионатах 
страны. Болельщики тепло приветство-

вали самого опытного игрока команды, 
подарили ему плакетку и майку с номе-
ром 500.

Пропустили матч Александр Егоры-
чев, Никита Иванов и Владислав Шульга. 
Егорычев и Иванов не сыграли и 23 фев-
раля в Абакане, где «Кузбасс» взял верх 
над «Саянами» – 10:2. Гости реализовали 
пять «стандартов»: два мяча с угловых за-
бил Артём Азаров, один – Данил Яковлев, 
безупречно выполнили пенальти Дми-
трий Макаров (на его счёту и мяч с игры) 
и Владислав Тарасов. Авторы остальных 
голов – Александр Баздырев (2), капитан 
команды Руслан Тремаскин и Илья Бон-
дин.

Потенциальный соперник «Кузбасса», 
обладателя Кубка и Суперкубка России, 
в первом раунде плей-офф – «Ак Барс-
Динамо» (Казань) или «Енисей» (Красно-
ярск). И остальные четвертьфинальные 
пары будут известны по итогам сегод-
няшнего тура. Стартовые матчи серий до 

двух побед состоятся 4 марта, ответные – 
7-го и, если потребуется, 8 марта.

ƾаǠиǨ ƼнǮонов.

ТАБЛО

ʵ˥˧ПИ˩˨А˭ ˫˩ˬˬИИ
ˬʳП˥˫ʲИ Аʕ. П˫˥ДВА˫И˭˥ʲʺ˨ʹַ ʻ˭АП

Положение команд� 1. «Кузбасс» (Кемеро-
во) – 70 очков (разница мячей 210 – 81).
2. «Водник» (Архангельск) – 66 (184 – 76). 
3. «Динамо» (Москва) – 57 (218 – 110). 4. «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 56 (169 – 83). 
5. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 47 (139 – 92). 
6. «Старт» (Нижегородская обл.) – 36 (102 – 
111). 7. «Ак Барс-Динамо» (Казань) – 31 (105 – 
145). 8. «Енисей» (Красноярск) – 30 (129 – 109). 
9. «Волга» (Ульяновск) – 25 (104 – 153). 
10. «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 24 (89 – 149). 
11. «Родина» (Киров) – 22 (81 – 199). 12. «Мур-
ман» (Мурманск) – 22 (84 – 136). 13. «Саяны» 
(Абакан) – 14 (77 – 176). 14. «СКА-Уральский 
трубник» (Свердловская обл.) – 12 (77 – 148).

Кузбасские братья-близнецы ˥вгений и 
Анатолий ˫ыбаковы в отличном стиле вы-
играли чемпионат ˫оссии в помещении на 
дистанции � тысячи метров. ʰемляки сде-
лали победный дубль �� ˉевраля, за четыре 
дня до ��-летия. дrивительное спортивное 
долголетие воспитанников заслуженного 
тренера страны Александра ʭорисовича 
ˮригина�

Главный зимний турнир отечественных легкоатлетов состо-
ялся 23–25 февраля в московском манеже ЦСКА. На дистанции 
3 тысячи метров в двух забегах стартовали 35 (17 + 18) спорт-
сменов. Из-за болезни пропустил зимний сезон семикратный 
чемпион и рекордсмен страны на «трёшке» 31-летний уроженец 
Пермского края Владимир Никитин.

В забеге сильнейших (15 кругов по 200 м) лидеры постоян-
но менялись, на финишную прямую первым устремился 26-лет-
ний Константин Плохотников (Краснодарский край – Хакасия). 
Мощным рывком его опередил Евгений Рыбаков, а на послед-
них метрах дистанции и Анатолий Рыбаков. Время чемпиона – 
8 минут 02,63 секунды, второй и третий призёры уступили 10 
и 23 «сотки».

Евгений Рыбаков резюмировал после финиша: «Уже на пер-
вом километре дистанции было понятно, что бежим не на ре-
зультат, а на победу. Соперники не упирались, рассчитывая, что 
всё решится на последних метрах. Кто выдержит, тот и выдер-
жит. Так и получилось. Скажу, что молодёжь нас хорошо моти-
вирует, не опускаем руки, соперничая с молодыми, которым, ко-
нечно, надо больше тренироваться».

Евгений и Анатолий Рыбаковы, уроженцы посёлка Грамоте-
ино Беловского городского округа, – многократные победители 
и призёры чемпионатов России в беге на 5 тысяч, 10 тысяч ме-
тров, полумарафоне (21097,5 м). Предыдущий победный дубль 
братьев состоялся в 2019-м на летнем чемпионате страны в Че-
боксарах, где Евгений опередил Анатолия на дистанции 10 ты-
сяч метров на символическую сотую секунду.

А вот в беге на 3 тысячи метров братья-близнецы впервые 
завоевали золотую и серебряную медали национального пер-
венства, Рыбаковы сделали себе отличный подарок ко дню 
рождению, заработав медали и 160 (100 + 60) тысяч рублей пре-
миальных.

Братья Рыбаковы выступают за общество «Динамо», на 
отечественных соревнованиях представляют Кемеровскую 
область, спортивную школу олимпийского резерва Кузбасса 

по лёгкой атлетике. Земляки в своё время отказались от предло-
жений о параллельном зачёте с другими регионами (параллель-
ный зачёт – обычная практика в российском спорте).

В столичном манеже ЦСКА стартовали ещё несколько по-
сланцев Кузбасса. Кемеровчанин Антон Терещенко набрал пя-
тую сумму в семиборье (5 600 очков, что выше норматива масте-
ра спорта). Полина Парфененко из Анжеро-Судженска показала 
шестой результат в секторе для прыжков в высоту, преодолев 
планку на отметке «187 см». Её земляк Матвей Рудник – седь-
мой в этом же виде программы (220 см). Прокопчанка Елизавета 
Максимова заняла восьмое место в беге на 60 м – 7,54 секунды.

В командном зачёте сборная Кемеровской области замкнула 
топ-квартет в высшей лиге, опередив три региона из суперли-
ги, где первенствовали легкоатлеты Москвы. Самый большой 
вклад в командную копилку внесли братья Рыбаковы, Да, не до-
велось Евгению и Анатолию выступать на Олимпийских играх, 
но богатый опыт близнецов поможет развитию и становлению 
нового поколения кузбасских стайеров.

ƾаǠиǨ ƼнǮонов.
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// личный опыт

Когда выбираƇт томаты

 Фото из личноǡо арǳива ƾннȴ ǂоценко.

Анна Доценко была членом 
иркутского городского клу-
ба садоводов-опытников имени 
А. К. Томсона, вела секцию 
«Овощи», читала лекции на кур-
сах для начинающих садоводов. 
Сейчас Анна Константиновна 
снова живёт в Новокузнецке. Ей 
89 лет, и она по-прежнему возде-
лывает культуры, характерные 
для сибирского сада, на своём 
участке. Это уже вошло в при-
вычку. Пока есть силы, дорогое 
дело ни в коем случае не оставит. 
Примечательно, что любимой 
культурой стал именно томат, на 
который у Анны Константинов-
ны аллергия. Поэтому она стара-
ется не проводить много време-
ни в теплице, да и в комнате, где 
стоит рассада, не спит. Что же 
касается самих плодов, вдоволь 
наесться тоже чревато аллерги-
ческой реакцией, повышением 
температуры тела. «Более того, 
это культура мне не подходит 
даже по гороскопу. Я козерог», – 
смеётся Анна Доценко. 

Конечно, агротехника возде-
лывания томатов в Иркутской 
области отличается от методов, 
нашедших широкое применение 
в нашем регионе. «У нас сильные 
шквалистые ветры, в Иркутске 
такого нет. При росте 175 сан-
тиметров с полным ведром меня 
буквально несёт по аллее, – го-
ворит с улыбкой собеседница. – 
Но зато в Кузбассе теплее летние 
ночи, нет таких резких перепа-
дов, как там. К примеру, в Ир-
кутске днём может быть выше 30 
градусов, а в тёмное время суток 
столбики термометров опуска-
ются до +6». 

Для разных сортов тома-
тов и разные даты высевания 
на рассаду. «В основном у меня 
тепличные культуры, высоко-
рослые, поэтому за дело берусь 
в середине марта. Перед этим 
всегда начинается период волне-
ния: что сеять и сколько сеять? 
Нынче пришло много новых сор-
тов да один лучше другого. И 
всё хочется испытать. К приме-
ру, подруга из Питера присла-
ла «алые паруса». Также сре-
ди новичков «де барао чёрный». 
По-хорошему, пора бы уже и за-
канчивать, а я не могу бросить. 
Считаю, что это своеобразная 
патология. Мне нравятся все 
стадии процесса: выбирать сорт, 
выращивать рассаду, заботить-
ся о своих подопечных на участ-
ке и собирать заветный урожай. 
Но справедливости ради отме-
чу, что с заготовками мне всегда 
помогали родственники», – рас-
сказала Анна Доценко. 

Также она призналась, что 
до сих пор не знает: она выбра-
ла томаты или томаты выбра-
ли её. «Но мне интересно. Даже 
следить за рассадой – это твор-
чество! А вообще в нашей семье 
к томатам особенное отношение. 
К примеру, в прошлом году зять 
на обеденный стол помыл боль-
шой помидор сорта «госпожа 
удача» весом 860 граммов. По-
ложил на тарелку и замер. Его 
жена Татьяна спрашивает: «Ну, 
чего не режешь-то?», а он отве-
чает: «Жалко». Кстати, именно 
розовые томаты считаются са-
мыми вкусными», – отметила 
собеседница.

Хотя крупные плоды Анне 
Константиновне не нравятся. 
Объяснение такое: «Когда вижу 
у кого-то крупные томаты, по-
нимаю, что их напитали мине-
ральными удобрениями. Я это-
го не люблю, мне этого не надо. 
Если у нас сам по себе выраста-
ет отдельный помидор весом бо-
лее килограмма – значит, сам по 
себе сорт хороший, и, разумеет-
ся, имею дело с ним и далее», – 
объяснила землячка.

При возделывании данной 
культуры Анна Константинов-
на старается использовать боль-
ше золы и органики. При этом 
она уверена, что скорая помощь 
в случае необходимости долж-
на быть оказана. «В моей садо-
вой аптечке препараты, разра-
ботанные только российскими 
учёными. Среди них и жидкие 
комплексные удобрения, и гу-

маты. Но всё это исключитель-
но в рамках скорой помощи и в 
пределах короткого периода», – 
подчеркнула Анна Константи-
новна.

Обязательным условием вы-
сокого урожая новокузнечан-
ка называет хорошую дрениру-
емую проветриваемую почву. 
«Проветривание нужно для того, 
чтобы не было углеродного го-
лодания. Много таких вот важ-
ных деталей набралось за долгие 
годы моего общения с томатами. 
Иногда размышляю: «А как же я 
раньше обходилась без них?»

К слову, теплица на участ-
ке Анны Доценко – полностью 
авторский проект её зятя. У со-
оружения стены – из профессио-
нальной аграрной плёнки, а верх 
остался из поликарбоната. В те-
плице дружно уживаются и то-
маты, и огурцы, и перцы. Глав-
ное, соблюсти микроусловия. 
«Угол выделяю под огурцы, по-
тому что они не любят резкого 
проветривания. Также им необ-
ходима влажность. Перцы тоже, 
если их долго не поливать, дре-
веснеют», – объяснила героиня 
рубрики.

Грунт в теплице Анна Кон-
стантиновна не меняет, назы-
вая это «совсем никчёмной 
работой». Нужно грамотно за-
править лунки перед высадкой 
в них рассаду, и этого будет бо-

лее чем достаточно. «В лунки от-
правляю древесную золу, сухари 
и рыбные отходы», – поделилась 
личным опытом собеседница.

В прошлом году в теплице за-
вёлся проволочник. «Изгрыз до 
17 штук помидоров, поэтому в 
зиму заправила землицу золой 
и известью, чтобы немного сни-
зить кислотность», – добавила 
она.

Во время выращивания того 
или иного сорта колдовать при-
ходится над каждым. «Когда я 
получила сорт с весьма небла-
гозвучным названием  – monkey 
ass, я смеялась, и все мои родные 
смеялись. Однако, когда он вы-
зрел и поставили плоды на стол, 
к этому сорту начали относить-
ся с уважением», – привела при-
мер хозяйка.

Между тем Анна Константи-
новка призывает огородников 
к тому, чтобы они не игнориро-
вали такое правило, как наблю-
дение за своими подопечными. 
«Время от времени я использую 
перекись водорода, зелёнку и 
прочие средства. Когда в тепли-
це начинается перегрев, нужно 
ждать вспышек грибковых забо-
леваний», – обращает внимание 
читателей эксперт. 

Растения Анна Доценко ведёт 
в один стебель. Это более раннее 
созревание, да и крупность пло-
дов выше. Однако на стадии ис-

пытания сорта возможно и два 
стебля. Важный нюанс: пасын-
кование Анна Константиновна 
называет обязательной проце-
дурой, а вот к прищипке отно-
сится плохо и отмечает, что ран-
нее удаление верхушки томата 
приостанавливает налив пло-
дов, начинается их созревание, а 
это потеря урожая. «Обращаюсь 
к прищипыванию только в том 
случае, если растения уже упи-
раются в потолок теплицы. Даю 
возможность растениям разви-
ваться так, как они сами хотят. 
Как известно, никогда не надо 
бить по голове. Но советую обо-
рвать верхние кисти», – объяс-
няет визави.

Кстати, есть в семье и садо-
во-огородные традиции: напри-
мер, первый огурец и первый 
помидор всегда съедает мужчи-
на. «У нас это делают или внук, 
или зять. Вероятно, нынче захо-
чет поучаствовать в затее и пра-
внук», – сказала Анна Доценко. 
Добавим: каждый год первым 
становится плод разных сортов. 
Например, в прошлом году вы-
скочил «вождь краснокожих». 
Часто среди первых до сортовых 
признаков вызревают томаты 
«донские». 

В Иркутске тоже были свои 
традиции: 21 сентября, в Рож-
дество Пресвятой Богородицы, 
с добрыми соседями Доценко 
проводили дегустацию урожая. 

За многолетнюю дружбу с то-
матами от многих сортов Анна 
Константиновна отказалась. 
Причина простая: невкусные, 
хотя генетически сорта все уро-
жайные. Ну а в рейтинге лучших 
оказались следующие: «ослиные 
уши», «свеча на ветру», «радони-
ца», «вояж», «новокузнецкий», 
«звезда техаса» и «прелесть». 

«Кстати, сначала я не при-
нимала лунный календарь, но 
со временем начала прислуши-
ваться и к его рекомендациям, 
ведь недаром же столько лет его 
составляют и пользуются», – за-
ключила Анна Доценко. 

Ƽлена ǍǨиǬнова.

Коренная новокузнечанка Анна Доценко 
большую часть жизни отработала геологом 
в Иркутской области. Перед выходом 
на заслуженный отдых увлеклась садово-ого-
родными делами. В череде зелёных экспери-
ментов стала записывать наиболее удачные, 
а вскоре вышла в свет и её книга, посвящён-
ная выращиванию томатов. Кстати, несколько 
экземпляров этого издания можно найти 
и у счастливчиков в Кузбассе. 
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  Геннадий стал лучшим среди участников конкурса «Лучшие студенческие инновации» 
студенческой научной сессии в КузГТУ. Фото Павла Шилова.

«Это моя жизнь»
Такими словами Геннадий 

не задумываясь описал увлече-
ние физикой и информатикой. 
Тяга к этим предметам началось 
у молодого человека ещё в шко-
ле. Тогда юноша много знаний 
получал вне основной учебной 
программы, потому что просто 
было интересно.

«У нас сейчас есть чудесные 
возможности освоить много 
ценной информации в интерне-
те, в том числе и из разных обла-
стей науки. Так я и учился кон-
струировать, программировать 
по материалам, имеющимся в 
общем доступе в Сети, – говорит 
Геннадий. – Как только начал 
углубляться в темы, появились 
первые идеи для научных работ, 
которые я защищал потом на на-
учно-практических конферен-
циях».

Для молодого человека про-
цесс создания приборов сродни 
творческому. Как молния, по-
является идея, которую потом 
остаётся только воплотить в 
жизнь. И этот процесс затягива-
ет Геннадия. 

Чтобы быть ближе к науке, 
он решил получать среднее спе-
циальное образование сразу в 
КузГТУ, затем поступить здесь 
на высшее. Теперь рад, что зани-
мается углублённо тем, что от-
зывается в душе.

«Науку воспринимаю в ос-
новном как хобби. В любое сво-
бодное время что-то изучаю или 
мастерю. Мне нравится делать 
что-то своими руками, созда-
вать новое, своими глазами ви-
деть, как работают известные 
схемы. Меня этот процесс всегда 
удивляет», – признаётся начи-
нающий учёный, потирая руки 
от азарта и внутреннего нетер-
пения вновь окунуться в люби-
мое дело.

Жадность до знаний и жела-
ние создать что-то своё видят и 
педагоги, потому уверены, что у 
студента большое будущее.

Просто захотелось 
сделать арфу

Когда учащимся предложили 
вести проектную деятельность 
в рамках основной программы, 
Геннадий сразу загорелся этой 
идеей и начал работу с наставни-
ками КузГТУ, предложив свою 
старую идею о лазерной арфе, 
которая появилась ещё несколь-
ко лет назад, в школе. Тогда Ген-
надий создал основу компью-
терного кода для программного 
обеспечения, а потом уже нача-
лось конструирование прибо-
ра, в котором используется свет 
для создания звука. Первая кон-
струкция была в деревянном ко-
робе, сейчас же прибор собран в 
пластиковом корпусе.

Технология подразумевает 

работу по принципу фотогаль-
ванического эффекта: свет, по-
падая на определённые матери-
алы, изменяет их электрические 
свойства. Датчики улавливают 
движения рук музыканта и пре-
образуют их в электрические 
сигналы, которые затем перево-
дятся в звуки. Прибор не только 
красиво звучит, но и выглядит 
эстетично: лазерные «струны» 
имеют приятный человеческому 
глазу зелёный цвет, но бывают в 
мировой практике и разноцвет-
ные лучи.

«Конечно, эта технология 
была известна ещё с 1980-х го-
дов, изобретённые прототипы 
давно используют в музыкаль-
ных шоу. Но те инструменты, ко-
торые собирали изобретатели с 
мировым именем, имеют полу-
миллионную стоимость. Мой 
вариант лазерной арфы тот же 
по функционалу, но намного до-
ступнее по цене», – отметил мо-
лодой человек.

Обучение в КузГТУ дало ке-
меровскому студенту знания, 
которые и помогли довести ста-
рую идею до конца. Помощь в 
работе юному исследователю 
оказала Юлия Струкова, его на-
учный руководитель. Геннадий 
признаётся, что Юлия Викто-
ровна для него прежде всего мо-
ральная поддержка в работе, а 
уверенность в научном процес-
се важна для большего эффекта. 
Преподаватель исполняет зна-
чимую роль в этой работе: на-
правляет обучающегося в ходе 
мыслей, ищет возможности ре-
ализации и помогает в оформле-
нии идей.

«Гена очень интересный, та-
лантливый, харизматичный, 
любит и не боится работать ру-

ками, что в наше время доволь-
но редко. Он умеет критически 
мыслить, творчески подходить 
к решению задач и организо-
вывать работу. Особенно здо-
рово у него получаются высту-
пления на конференциях, где он 
представляет свои идеи. Прият-
но смотреть на увлечённого де-
ятельностью человека, который 
разбирается в том, о чём говорит. 
Думаю: именно благодаря этому 
он занимает первые места в кон-
ференциях», – отмечает педагог.

Изобретение Геннадий уже 
не раз демонстрировал в регио-
нальных научных состязани-
ях среди школьников и студен-
тов ссузов и вузов, где получал 
высшие оценки. Одна из значи-
мых наград – победа в конкурсе 
«Лучшие студенческие иннова-
ции» КузГТУ студенческой на-
учной сессии, где по результатам 
начинающий учёный смог обой-
ти более опытных участников, 

которые получают уже высшее 
образование. Студент признаёт-
ся, что это было нелегко, но этот 
опыт позволил вновь доказать 
себе, что важно верить в себя и 
свои возможности.

«Я всегда соревнуюсь с са-
мим собой, чтобы достигнуть 
большего результата, и ставлю 
себе планку выше, чтобы видеть, 
куда расти», – отмечает молодой 
человек.

Кстати, тяга к изобретению 
электронного музыкального 
инструмента неслучайна. Юно-
ша уже давно увлекается музы-
кой: играет на гитаре и даже пи-
шет мелодии к трекам, которые, 
правда, не выходили пока в свет. 
На гитаре тоже учился играть по 
видео в интернете. Но сконстру-
ировать захотелось именно арфу. 
«Таким было вдохновение», – 
признаётся молодой человек.

В перспективе Геннадий пла-
нирует развивать проект: в мыс-

лях – улучшить дизайн арфы и 
программное обеспечение, что-
бы добавить возможность тон-
кой настройки и использова-
ния звуковых эффектов, а также 
повысить надёжность самого 
устройства, сделать его более 
современным и удобным для ис-
пользования. 

Стану педагогом
У Геннадия много научных 

идей, но это направление, хоть 
и останется в его жизни, в этом 
молодой изобретатель уверен, 
не станет основной деятельно-
стью.

«Я планирую получить выс-
шее образование после средне-
го и стать педагогом, потому что 
передавать полученные знания 
другим людям мне нравится. Ув-
лекает этот процесс. Это понял 
на многочисленных выступле-
ниях на научных конференциях 
ещё школьником. Я вижу разные 
реакции у аудитории и получаю 
удовольствие от того, что удаёт-
ся заинтересовать темой, при-
влечь внимание», – сказал Ген-
надий.

Изобретение молодой че-
ловек тоже планирует исполь-
зовать в педагогических це-
лях, рассказывать на примере 
арфы детям и студентам о зако-
нах физики и принципах рабо-
ты электроники. Для него важ-
но в будущем вызывать эмоцию 
в слушателях, делать процесс 
изучения стандартной школь-
ной программы интересным и 
увлекательным, чтобы показать, 
насколько удивителен этот на-
учный мир, и вовлечь в эту де-
ятельность как можно больше 
ребят.

«При изучении технических 
наук важна не только теория, но 
и практика, которой мне хочет-
ся заниматься больше и делать 
на это упор в моей дальнейшей 
педагогической работе, – гово-
рит молодой человек. – А ещё хо-
чется донести до ребят простой 
тезис: для того чтобы увлечься 
наукой, достаточно только же-
лания и вдохновения приду-
мать и реализовать идеи. Необ-
ходимые знания и навыки тоже 
появятся, но позже, в процессе, 
как только увлечёшься этой де-
ятельностью».

Сейчас молодой человек на-
строен идти к цели стать педа-
гогом, получая новые научные 
знания, которыми потом обя-
зательно поделится с ученика-
ми. А ещё мечтает собрать музы-
кальную группу, где, возможно, 
пригодится и его электронный 
инструмент. И он не исключает 
возможности, что в его руках по-
явится не только лазерная арфа, 
но и другие приборы, которые 
удивят сочетанием творчества, 
эстетики и научных технологий.

Евгения Близникова.

На лазерных струнах
Всё в этом мире взаимосвязано: наука и искусство, свет и звук. В истории студента 
второго курса института профессионального образования КузГТУ Геннадия Маноенко 
всё это сошлось воедино. А результат – лазерная арфа, которая удивила региональное научное 
студенческое сообщество






